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Ocho columnas 
 

 
 

 

Bajo la lupa, 20 mil contratos por ley energética de AMLO 
Preocupa a empresarios que la iniciativa del Presidente, que analizará los permisos 
de la cadena de petrolíferos, deje a la inversión privada en situación vulnerable e 
incertidumbre jurídica 

 

 
Reconocen 322 mil muertes por Covid 
Subregistran casi 60 por ciento de decesos por virus 

 

 

Ven incertidumbre por nueva reforma 
Hidrocarburos. Iniciativa en la materia afectará la inversión privada: expertos 
 

 

Empresas privadas ganan mercado a Pemex en gasolinas importadas 
Reforma a Ley de Hidrocarburos busca fortalecer a Pemex 
 

 
Socavaron a Birmex para privilegiar contratos con la IP 
Su rescate busca que sea eje en salud pública: Pedro Zenteno, su director 
 

 
Policías de Tulum someten a salvadoreña y la asesinan 
Condena. Sánchez Cordero, legisladoras y colectivos feministas repudian actuación 
de los uniformados, que ya fueron separados; en Holbox y Cancún hallan cuerpos de 
mujeres torturadas 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Saltan 16 mil chapulines en el proceso electoral  
Dejan partidos de origen 

 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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El PAN acusa a AMLO de desacreditar al INE 
Marko Cortez advierte que la finalidad del Presidente y de Morena es “controlar las 
elecciones y decidir quién gana y quien pierde” 

 

La Razón 
Decesos diarios llegaron a 2,700 en la segunda ola Covid-19, en enero 
Informe de exceso de mortandad 
 

 
Iniciativa energética avala expropiaciones 
Reforma a la Ley de Hidrocarburos 
 

 
Ante la codicia, vamos a poner orden: 
AMLO 

 

 

Matan policías de Tulum a mujer como a Floyd 
Es salvadoreña; le pusieron la rodilla al cuello como al estadounidense en Minnesota 
 

   
Acelera CDMX vacuna por temor a tercera ola 
Esta semana arranca aplicación de dosis en las cinco alcaldías restantes 
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Panorama Nacional 
 
 

Se pondrá orden sobre el uso del agua, afirma AMLO (El Universal, Alberto 

Morales, p. web). 
Coahuila. - En este humedal en medio del desierto, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador advirtió que ante la codicia de quienes destruyen el ambiente para generar 
riqueza, su gobierno pondrá orden y tomará decisiones más estrictas en el uso del agua. 
Acompañado por el gobernador Miguel Riquelme Solís (PRI), las titulares de Semarnat 
y Conagua, el Presidente dijo que se tiene que convencer de que en el norte ya no se 
puede crecer con el uso excesivo del agua, sobre todo a empresas cerveceras o 
lecheras que para su producción necesitan millones y millones de litros del líquido. 
“Si no [se] avanza en esa idea de conservar el agua, de cuidar la vida, entonces 
tendríamos que tomar decisiones enérgicas, estrictas, porque por encima de todo está 
el agua y está la vida”, declaró. 
En la tierra del líder revolucionario Venustiano Carranza y a unos metros de los vestigios 
de la casa donde el general Mariano Escobedo se escondió de las tropas de Porfirio 
Díaz a finales del siglo XIX, el presidente López Obrador fustigó que en el periodo 
neoliberal se apostó nada más al crecimiento económico, pero no se cuidó el medio 
ambiente ni se preocuparon de la situación del pueblo, sólo “era crecer”, crear riquezas 
al costo que fuese. 
Así, el Jefe del Ejecutivo federal reafirmó que el Estado tiene que jugar un papel en la 
planeación para ordenar el desarrollo, por lo que confió en lograr un acuerdo con 
autoridades, empresarios y productores para establecer límites y recuperar lo que se 
pueda de lo perdido con el modelo neoliberal. 
Aseguró que es urgente tener una mayor tecnificación para ser más eficientes en el uso 
del agua, que no se desperdicie, para lo cual existe tecnología que se usa en Israel para 
ahorrar en el riego. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/se-pondra-orden-sobre-el-uso-del-agua-
afirma-amlo) 
 

Destinará Segob 227 mdp para seguridad de periodistas en 2021 (El 

Economista, Jorge Monroy, p. web). 
Aunque el gobierno federal desapareció el fideicomiso del Mecanismo de Protección 
para Personas Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas, la Secretaría de 
Gobernación (Segob) ejercerá este 2021 recursos por 227 millones de pesos para esa 
función. 
El año pasado, por iniciativa del presidente Andrés Manuel López Obrador, el Congreso 
aprobó la desaparición de 109 fideicomisos, entre ellos el mecanismo. No obstante, la 
Segob informó que “para el ejercicio 2021 se tienen presupuestados un total de 227 
millones 600,000 pesos (para operar el Mecanismo de Protección)”. 
En una respuesta a una solicitud de información hecha por El Economista, con folio 
0000400044321, la dependencia informó que se mantendrá la protección a las 218 
personas que hasta diciembre pasado tenía bajo algún tipo de protección. 
Del 2012, cuando surgió el mecanismo, hasta principios de este año el mecanismo ha 
brindado seguridad a un total de 1,342 periodistas o defensores de derechos humanos. 
La semana pasada la organización Artículo 19 presentó un informe donde reveló que a 
poco más de dos años de la presente administración, 17 periodistas han sido 
asesinados por motivos posiblemente vinculados a su labor, principalmente en Ciudad 
de México, Puebla, Quintana Roo, Veracruz y Oaxaca. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/se-pondra-orden-sobre-el-uso-del-agua-afirma-amlo
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La organización afirmó que a dos años del gobierno del presidente Andrés Manuel 
López Obrador persisten dinámicas de estigmatización de la prensa, censura, violación 
de los derechos humanos y debilitamiento o abandono de las instituciones creadas para 
hacer contrapeso al poder. 
Un diagnóstico realizado por la ONU sobre el mecanismo identificó que al menos para 
el 2019 sus recursos económicos y humanos fueron insuficientes para dar respuesta a 
los requisitos legales y las necesidades reales de protección. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Destinara-Segob-227-mdp-para-seguridad-
de-periodistas-en-2021-20210328-0084.html) 
 

Morena llama a ciudadanos a pelear contra el INE en las calles (El Sol de México, 

Rafael Ramírez, p. web). 
El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado Carrillo insistió en que su partido seguirá 
peleando en tribunales contra las decisiones del Instituto Nacional Electoral (INE) y 
llamó a la ciudadanía a dar la batalla contra el árbitro electoral en las calles. 
Esto, luego que el INE decidió hacer valer la Ley General de Instituciones y 
Procedimientos Electorales y anuló el registro de candidaturas a aspirantes que no 
cumplieron con su entrega de declaraciones de gastos de precampaña, entre los que 
se encuentran cerca de 59 abanderados morenistas, como Félix Salgado, aspirante a la 
gubernatura de Guerrero. 
Es de recordar que previamente el INE había determinado también regular la sobre 
representación de diputados plurinominales en el Congreso para la próxima legislatura, 
lo cual tiene muy enojado a Mario Delgado y su partido Morena, quien acusa qué hay 
una estrategia del Instituto contra su partido. 
Ante esto, Delgado, al acompañar a su candidato a la gubernatura de Nayarit, Miguel 
Ángel Navarro Quintero, expresó, “hay que dar la batalla, la vamos a dar contra el INE, 
las decisiones del INE, en los tribunales, pero también, en las calles, en las redes 
sociales y sobre todo, en las urnas”. 
Durante un mitin en Tepic, Nayarit, el líder morenista acusó que “después de la 
revolución pacífica” donde la gente votó por MORENA en 2018, “hoy vemos cómo la 
derecha y sus aliados, pretenden alterar la vida democrática de nuestro país, desde el 
árbitro electoral”. 
Según el morenista, le preocupa “como algunos consejeros (electorales) han decidido 
tomar partido. Esta es la elección donde se están quitando las máscaras el PRI, el PAN 
y el PRD unidos”, dijo. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/morena-llama-a-ciudadanos-a-
pelear-contra-el-ine-en-las-calles-elecciones-2021-6532575.html) 
 

Ven incertidumbre por nueva reforma petrolera (El Financiero, Jessika Becerra, p. 

web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador presentó una iniciativa con proyecto de 
decreto por el que se reforman y adicionan diversas disposiciones a la Ley de 
Hidrocarburos. 
En la iniciativa, que fue enviada a la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, se 
menciona que el acceso a los energéticos es fundamental para el desarrollo social y 
económico de las personas y sus comunidades. 
“No obstante, en México existe una desigualdad en el acceso a la energía que se deriva 
principalmente de la corrupción y de diversas actividades ilícitas”, indicó el mandatario 
en la exposición de motivos. 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Destinara-Segob-227-mdp-para-seguridad-de-periodistas-en-2021-20210328-0084.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Destinara-Segob-227-mdp-para-seguridad-de-periodistas-en-2021-20210328-0084.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/morena-llama-a-ciudadanos-a-pelear-contra-el-ine-en-las-calles-elecciones-2021-6532575.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/morena-llama-a-ciudadanos-a-pelear-contra-el-ine-en-las-calles-elecciones-2021-6532575.html
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La iniciativa, que podría entrar el próximo 7 de abril a ser analizada por las comisiones 
de la Cámara Baja, establece controles que buscan evitar actos ilícitos y garantizar la 
seguridad del sistema energético, uno de ellos es mediante la reforma al artículo 59, 
que permitiría al Estado suspender de manera temporal los permisos expedidos cuando 
se prevea un peligro inminente para la seguridad nacional, energética o economía 
nacional. 
A su vez, la reforma al artículo 57 de la Ley de Hidrocarburos pretende que la autoridad 
pueda contratar a empresas productivas del Estado para el manejo y control de las 
instalaciones ocupadas, intervenidas o suspendidas, a fin de dar continuidad a las 
actividades que ampare el permiso. 
‘Huele’ a expropiación 
Consultado al respecto, Santiago Arroyo, director de la consultora Ursus Energy, señaló 
que cobran importancia relevante las modificaciones a los artículos 57 y 59 bis porque 
en ellas se encuentra una expropiación ‘disfrazada’. 
“Es una expropiación indirecta porque tenemos un antecedente legal, con el cual se 
otorga total discrecionalidad a la Secretaría de Energía, a la Presidencia de la República 
y a la Comisión Reguladora de Energía, e incluso, está refiriéndose a todo el sector 
hidrocarburos”, mencionó el abogado en entrevista con El Financiero. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/ven-incertidumbre-por-nueva-reforma) 
 

Suicida, revertir apertura eléctrica: Imco (El Economista, Lilia González, p. web). 
Revertir la apertura en el sector eléctrico tendría consecuencias altamente negativas 
para México, que irían desde impacto en los costos de generación eléctrica, la transición 
energética, las finanzas públicas, el clima de inversión, tratados internacionales, así 
como para la propia Comisión Federal de Electricidad (CFE), lo que afectaría la 
competitividad del país, advirtió el Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco). 
“Las acciones del gobierno federal pretenden la eliminación de las condiciones de 
competencia para favorecer a la CFE, sin embargo, esto no necesariamente la fortalece 
financieramente”, sostuvo el organismo privado, luego de que el director de la CFE, 
Manuel Bartlett, argumentó que las empresas privadas se benefician indebidamente a 
costa de la empresa propiedad del Estado. 
Al realizar un análisis, el Imco mencionó que las modificaciones al orden del despacho 
cubren las deficiencias de la CFE y eliminan toda pretensión de competencia en el 
sector, mientras que todas las acciones para incrementar tarifas incrementan sus 
ingresos. 
“Los cambios regulatorios se traducen en parálisis regulatoria, y las facultades de la 
Comisión Reguladora de Energía para revocar permisos eliminan competencia para la 
CFE”, acotó. 
La mayoría de las medidas legales que se han presentado eliminan competencia para 
la CFE mientras que algunas otras cubren sus deficiencias o le proveen más recursos, 
estableció. 
Algunas de las consecuencias de cerrar la puerta a la energía eléctrica del sector 
privado es el incremento de emisiones de gases de efecto invernadero y altos costos de 
generación, consideró. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Suicida-revertir-apertura-electrica-Imco-
20210329-0013.html) 
 
 
 

https://elfinanciero.com.mx/economia/ven-incertidumbre-por-nueva-reforma
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Suicida-revertir-apertura-electrica-Imco-20210329-0013.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Suicida-revertir-apertura-electrica-Imco-20210329-0013.html
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Bajo la lupa, 20 mil contratos por ley energética de AMLO (El universal, 

Redacción, p. web). 
Los cambios a la Ley de Hidrocarburos le dan discrecionalidad al gobierno, a través de 
la Secretaría de Energía (Sener) y la Comisión Reguladora de Energía (CRE), para 
revisar más 20 mil permisos que se otorgaron a particulares en toda la cadena de 
petrolíferos a partir de la apertura del sector con la reforma energética del sexenio 
pasado. 
La revisión puede incluir los permisos para operar, abrir nuevas estaciones de servicio 
o las solicitudes que se presentaron para dejar la franquicia Pemex y migrar a marcas 
diferentes y, en caso de detectar anomalías que afecten la seguridad energética o 
económica del país, “intervendrá la operación e instalaciones de los inversionistas, 
expropiándolas o utilizando la extinción de dominio si se comprueban ilícitos o actos de 
corrupción”. 
Funcionarios y empresarios del sector consultados por EL UNIVERSAL y que pidieron 
no ser citados para evitar conflictos con la autoridad, explicaron que “hay muchísima 
preocupación no sólo entre empresarios gasolineros sino con comercializadores y 
transportistas”. 
Los cambios a la Ley de Hidrocarburos traen conceptos muy abiertos, “que es lo 
preocupante”, porque dejan a la inversión privada en una situación vulnerable cuando 
mencionan que mientras exista un tema de seguridad energética, nacional o económica, 
la autoridad del sector podrá intervenir. 
“Eso nos deja a todos en una situación de incertidumbre jurídica… eso es lo más 
preocupante”, subrayaron los afectados. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/bajo-la-lupa-20-mil-contratos-por-ley-
energetica-de-amlo) 
 

INE vigilará gastos de legisladores que buscan reelección (El Universal, Víctor 

Gamboa, p. web). 
A una semana del inicio de las campañas electorales rumbo a los comicios federales 
del próximo 6 de junio, el consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE) , 
Lorenzo Córdova Vianello, advirtió que ese organismo será vigilante de que los 
diputados federales que buscan la reelección no utilicen recursos públicos para esa 
finalidad. 
En su videomensaje publicado en redes sociales, el titular del INE subrayó que el órgano 
electoral tiene la responsabilidad de cuidar que los legisladores que pretenden 
reelegirse respeten la norma vigente y que se conduzcan dentro de la legalidad. 
“El INE estará atento de que quienes busquen ser reelectos cumplan con las reglas de 
nuestro sistema electoral, es decir, que no utilicen en sus campañas los recursos 
públicos a los que tienen acceso como legisladores ni la infraestructura financiada por 
el Poder Legislativo, como las casas de atención ciudadana, personal, vehículos u otros 
bienes de la Cámara [de Diputados]”. 
Recordó que, para este propósito, hace unos días el INE y San Lázaro firmaron un 
convenio de colaboración, el cual “facilitará la fiscalización de los recursos ejercidos en 
las campañas de los diputados que, siguiendo en su cargo, estarán al mismo tiempo en 
campaña para su reelección”. 
En su mensaje, Córdova Vianello puntualizó que con este convenio y con los 
lineamientos aprobados por los propios legisladores, el INE vigilará estrictamente esas 
campañas. 
 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/bajo-la-lupa-20-mil-contratos-por-ley-energetica-de-amlo
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Destacó que este año, por primera vez en la historia reciente de nuestra democracia, se 
podrá votar para la reelección consecutiva de legisladores, por lo que exhortó a los 
ciudadanos a informarse con su representante popular en la actual 64 Legislatura. 
“Tu voto te permitirá evaluar el trabajo de quien actualmente te representa y tendrás en 
tus manos la posibilidad y el deber sobre lo hecho por tu representante en la actual 
Legislatura”, agregó. 
Córdova Vianello dijo que es deber y obligación de la ciudadanía conocer el trabajo de 
sus legisladores, sus votaciones en decisiones relevantes, evaluar su desempeño 
legislativo y finalmente votar para que permanezca en el Congreso o bien optar por otra 
opción política. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ine-vigilara-gastos-de-legisladores-que-
buscan-reeleccion) 
 

INE sancionó a 181 de más de 6 mil precandidatos (El Sol de México, Saúl 

Hernández, p. web). 
Más de seis mil precandidatos de todos los partidos políticos presentaron sus informes 
de ingresos y gastos de precampaña y sólo a 181 se les sancionó con la pérdida de su 
derecho a ser registrados como candidatos o candidatas en los comicios de este año al 
incumplir con la ley, indica un informe del Instituto Nacional Electoral (INE). 
El documento señala que el pasado 25 de marzo el Consejo General del instituto castigó 
a 132 personas que habiéndose registrado como aspirantes a una candidatura en el 
Sistema Nacional de Registro (SNR), no presentaron su informe de ingreso y gasto de 
precampaña. Mientras que a otros 49 ciudadanos los sancionó por ni siquiera inscribirse 
en el SNR, y en consecuencia tampoco presentar su informe de ingreso y gasto, aunque 
se les detectó propaganda y publicidad para promover su imagen como aspirantes a 
algún cargo de elección popular. En este último grupo se encuentran Félix Salgado 
Macedonio y Raúl Morón Orozco, que encabezarían por Morena las candidaturas a las 
gubernaturas de Guerrero y Michoacán, respectivamente. 
Los consejeros electorales analizaron el pasado 25 de marzo el resultado de la 
fiscalización de seis mil 626 personas que registraron sus precandidaturas y apoyos 
ciudadanos en el SNR: mil 702 a cargos de diputación federal y cuatro mil 924 a diversos 
cargos locales. Del primer grupo de 132 sancionados con la pérdida de su registro –los 
que se inscribieron en el SNR pero no presentaron su informe de ingreso y gasto– hay 
13 aspirantes independientes a una diputación federal, así como 119 aspirantes, 
también independientes, a cargos locales como son presidencias municipales y 
diputaciones locales. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/ine-sanciono-a-181-de-mas-de-6-
mil-precandidatos-elecciones-2021-6532624.html) 
 

Reportan calidad del aire "extremadamente mala" para CDMX (El Sol de México, 

Hilda Escalona, p. web). 
Las fuertes tolvaneras provocaron que al corte de las 19:00 horas la calidad del aire de 
la Ciudad de México reportara índices no antes vistos en partículas PM10, que son 
consideradas “extremadamente malas”, es decir, severamente dañinas para el sistema 
respiratorio humano. 
Se reporta calidad del aire extremadamente mala en las alcaldías Azcapotzalco, 
Gustavo A Madero, Venustiano Carranza, Iztapalapa y Tláhuac. 
También dentro de la misma alcaldía Iztapalapa se reportan zonas con calidad del aire 
“muy mala”, lo mismo que en Benito Juárez. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ine-vigilara-gastos-de-legisladores-que-buscan-reeleccion
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También ubican en “extremadamente mala” la calidad del aire en los municipios 
mexiquenses de Atizapán, Tultitlán, San Agustín, Nezahualcóyotl, Calco y Cuautitlán, 
según el portal de calidad del aire del gobierno de la Ciudad de México. 
Fuertes vientos tiran árboles y una barda 
En algunas partes de la Ciudad de México se registraron tolvaneras debido a las fuertes 
rachas de viento que provocaron la caída de 14 árboles, una barda, un domo y una lona. 
El Sistema de Monitoreo Atmosférico informó que se registra un aumento en las 
intensidades del viento con rachas superiores a 25km/h en algunos puntos de la capital 
del país, aunque prevalecen las altas temperaturas que se registran en la Ciudad de 
México. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/tolvaneras-y-mala-calidad-del-
aire-en-gran-parte-de-la-cdmx-por-fuertes-vientos-domingo-6531950.html) 
 

El impacto en educación pulveriza avances de dos décadas, resalta Unesco 
(La Jornada, Agencia, p. web). 
París. Más de 100 millones de niños quedarán por debajo del nivel mínimo de 
competencia en lectura debido al impacto del cierre de escuelas a causa de la 
pandemia, según un estudio realizado por la Organización de Naciones Unidas para la 
Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco), que señaló que el número de infantes con 
dificultades se disparó 20 por ciento, de 483 millones hasta 584 millones en 2020, lo que 
anuló los avances conseguidos en dos décadas. 
La Unesco informó, en un correo electrónico que envió a La Jornada, que el número de 
niños que carecen de competencias básicas de lectura se encontraba en una curva 
descendente antes de la pandemia de Covid-19 y se esperaba que pasara de 483 
millones a 460 millones en 2020. Sin embargo, el número de menores con dificultades 
se disparó hasta 584 millones en 2020, un aumento de 20 por ciento, lo que significa un 
retroceso respecto de las dos últimas décadas. 
La escolarización se ha visto interrumpida durante un promedio de 25 semanas desde 
el comienzo de la pandemia debido a cierres totales o parciales. Se prevé que las 
pérdidas de aprendizaje sean mayores en la región de América Latina y el Caribe, y en 
Asia central y meridional, indicó el informe. 
Las escuelas están abiertas en apenas la mitad de los países del mundo (107), mientras 
permanecen cerradas en 30 naciones, lo que afecta a unos 165 millones de alumnos. 
En 70 países están parcialmente abiertas en determinadas regiones, para algunos 
grados o con asistencia presencial reducida. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/03/29/politica/004n1pol) 
 

“México no tiene el 100% del control de su frontera” (El Economista, Redacción, 

p. web). 
Ciudad de México/Washington. El Congreso norteamericano no está dispuesto a 
comprometerse con miles de millones de dólares en ayuda para el desarrollo porque ha 
utilizado el dinero en el paquete de ayuda económica debido a la pandemia señala 
Duncan Wood, vicepresidente de estrategia del Wilson Center. 
En un debate organizado por el periodista José Buendía en plataformas digitales, Wood 
señala que aun cuando el presidente AMLO exija a EU que ponga más dinero en la 
mesa y aún cuando Biden reconozca que el problema migratorio es el subdesarrollo 
económico en Centroamérica en este momento en Estados Unidos estamos dispuestos 
a hacer solo algunas cosas por razones obvias en especial por los estímulos fiscales 
que está dando el gobierno de Biden por la pandemia, no hay mucho dinero. 

https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/tolvaneras-y-mala-calidad-del-aire-en-gran-parte-de-la-cdmx-por-fuertes-vientos-domingo-6531950.html
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El presidente Biden se enfrenta a su primera crisis migratoria de su gobierno.  
En febrero, fueron detenidas 100,000 personas indocumentadas al ingresar a su país. 
Antes de que iniciara la pandemia la mayor parte de los migrantes tenía origen 
centroamericano, ya no. 
“Hoy en día hay más mexicanos que centroamericanos llegando a la frontera sur, 40,000 
al mes intentando cruzar hacia Estados Unidos, lo cual significa que hay un problema 
bastante grande en México; refleja los problemas de la administración de AMLO, y en 
algún momento dado EU y México tendrán que platicar”. 
Duncan Wood recuerda que en la administración de Donald Trump, el acuerdo con el 
presidente AMLO consistió en que “México ayudaba a controlar la migración y Estados 
Unidos no intervenía en asuntos domésticos, en cuanto a las políticas económica y 
energética. Y esto es lo que quiere el presidente mexicano con la administración Biden. 
Yo creo que Estados Unidos está dispuesta a decir: “lo platicamos”, pero cuando llegue 
el conflicto más grande en estos temas, yo creo que se va a poner muy complicado. 
Para evitar que lleguemos a este escenario, EU tiene que poner los recursos financieros, 
tecnológicos y de capacitación en México”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Mexico-no-tiene-el-100-del-control-
de-su-frontera-20210328-0050.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Temen enfrentamiento en ejido Sinaloa de Frontera Comalapa (El heraldo de 

Chiapas, Elam Náfate, p. web). 
Lunes 29 marzo 2021 
Chiapas. - Habitantes del ejido Sinaloa de Frontera Comalapa, responsabilizaron al 
alcalde Oscar Armando Ramírez Aguilar y al regidor Erasmo Calvo Alfaro, de cualquier 
confrontación que pueda surgir en está comunidad, ya que el regidor en cuestión fue 
expulsado hace años por ser una persona con antecedentes violentos de incitar a la 
confrontación a la población de ese lugar. A través de un documento, señalan que el 12 
de marzo un grupo autodenominado “Nuevo Sinaloa”, encabezado por el regidor dieron 
posesión a Flavio Solís Moreno y José Beltrán Solís Vázquez como nuevos ejidatarios, 
hecho que tuvo lugar en un mueble cerrado y abandonado por muchos años. 
Estas dos personas fueron declaradas “Non Gratas” en el Ejido porque noviembre de 
2008 dispararon con arma de fuego calibre 38 a 2 habitantes de este lugar y por este 
hecho Flavio Solís y su familia quedaron expulsados del Ejido por ser personas violentas 
y peligrosas, y que por lo tanto no pueden regresar a vivir al mismo por acuerdo de la 
asamblea y tal y como lo mandan los acuerdos internos registrados en el Registro 
Agrario Nacional. Sin embargo, el Tribunal Unitario Agrario número 54, de Comitán 
resolvió a favor de Flavio Solís Moreno sin tomar en cuenta la asamblea y no respetar 
los acuerdos internos del ejido y que por lo tanto se corre el riesgo de una nueva 
confrontación en este núcleo agrario. Señalan que la Procuraduría Agraria analiza el 
fallo emitido por el Tribunal Unitario Agrario por no haber tomado en cuenta la asamblea 
y no respetar los acuerdos internos. Indican, que los antes mencionados no han 
cumplido con sus obligaciones, como ejidatarios. 
(https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/municipios/temen-enfrentamiento-en-
ejido-sinaloa-de-frontera-comalapa-6532749.html) 
 

https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Mexico-no-tiene-el-100-del-control-de-su-frontera-20210328-0050.html
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Mexico-no-tiene-el-100-del-control-de-su-frontera-20210328-0050.html
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/municipios/temen-enfrentamiento-en-ejido-sinaloa-de-frontera-comalapa-6532749.html
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/municipios/temen-enfrentamiento-en-ejido-sinaloa-de-frontera-comalapa-6532749.html


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 

 
 
Nuevo comisario del ejido en Ucú (Diario de Yucatán, Hernán Casares Cámara, p. web). 
Lunes 29 marzo 2021 
Yucatán. - El candidato de la planilla roja, Miguel Magaña Tun, fue electo ayer nuevo 
presidente del comisariado ejidal de Ucú, por 140 votos contra 102 de su contrincante 
Felipe Quintal Dzul. 
Éste aceptó los resultados, pero acusó a Magaña Tun de promover la entrega de dinero 
a los ejidatarios a cambio de su voto. 
A su decir, esto lo hizo en el local de la carnicería al lado del local de la comisaría, 
durante toda la noche del sábado y hasta poco antes del inicio de la votación ayer 
domingo. 
Detrás de ese reparto estaba Ángel Azael Ruiz López, quien de manera irregular compró 
cientos de hectáreas de tierras ejidales en Ucú, con la complicidad del grupo de 
ejidatarios al que pertenece el nuevo presidente, añadió Quintal Dzul. 
“Durante años he tratado de abrirle los ojos a los ejidatarios, de mostrarles con pruebas 
que les están robando su único patrimonio, mediante asambleas ejidales fantasmas y 
otras anomalías, pero no he podido convencerlos”, afirmó. 
Es obvio que si les reparten dinero a cambio de su voto hay algo malo atrás, dijo. 
Luego añadió que no obstante los resultados del domingo, él seguirá en la lucha por 
defender el patrimonio ejidal, junto con su grupo de 65 compañeros. 
Anteriormente publicamos declaraciones de Quintal Dzul sobre que Magaña Tun es 
incondicional de Géner Pech León, comisario de 2015 a 2018, quien en contubernio con 
varios funcionarios y exfuncionarios del Registro Agrario Nacional y de la Procuraduría 
Agraria, así como de empresarios, vendió cientos de hectáreas de ese ejido de manera 
ilegal, mediante asambleas “fantasmas” y actas falsificadas. 
(https://www.yucatan.com.mx/yucatan/nuevo-comisario-del-ejido-en-ucu) 
 

Medida contra de la mafia agraria (Diario de Yucatán, Hernán Casares Cámara, p. web). 
Domingo 28 marzo 2021 
Yucatán. - La licenciada Lilia Isabel Ochoa Muñoz, magistrada del Tribunal Agrario 
Unitario 34, tomó otra vez, en pocas semanas, una decisión en contra de la mafia 
agraria, al pronunciarse a favor de un grupo de ejidatarios de Ucú. 
Según Felipe Quintal Dzul, candidato de la planilla Verde a comisario ejidal de ese lugar 
—donde se celebrará elecciones hoy domingo— hace unos días la magistrada Ochoa 
Muñoz citó a audiencia a los representantes legales de ese grupo de ejidatarios y a 
Ángel Azael Ruiz López, conocido comprador de tierras ejidales por encargo de 
empresarios de Mérida y otras partes de la república. 
Los ejidatarios acusan a Ruiz López de comprar ilegalmente 490 hectáreas del ejido, 
para lo cual adelantó el pago de 323,000 pesos a cada uno de los 290 ejidatarios que 
aceptaron la venta. 
Un grupo de 65 ejidatarios, dirigidos, entre otros, por Quintal Dzul, opuestos a esa 
operación, por haberse realizado en medio de irregularidades, denunció los hechos ante 
el Tribunal Agrario. 
Esta instancia citó a los inconformes y a Ruiz López a una audiencia en días pasados, 
pero éste no se presentó. La magistrada decidió no imponerle una multa, dice Quintal 
Dzul. “La multa la pagan y las cosas siguen igual”, habría dicho la magistrada. 
Tampoco consideró la inasistencia como un desacato, porque, de acuerdo con Quintal 
Dzul, el criterio de la magistrada fue que hacerlo favorecería al empresario y perjudicaría 
a los ejidatarios. 
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Lo que la Licda. Ochoa Muñoz acordó, señala, fue asegurar las medidas cautelares 
impuestas previamente y giró oficios al Registro Público de la Propiedad de Yucatán y 
al Registro Agrario Nacional, prohibiendo la emisión de cualquier título de propiedad 
sobre esas 490 hectáreas. 
Es decir, ni Ruiz López, ni los empresarios detrás de él podrán apropiarse ahora de las 
tierras del ejido, afirma Quintal Dzul. 
La magistrada tomó esta medida porque la resolución de este conflicto ya se ha llevado 
mucho tiempo, añade. El 17 de marzo el Diario publicó que esta misma magistrada, en 
“insólito acuerdo”, decidió desestimar los alegatos y dar vista a las autoridades por la 
posible comisión de delitos penales, de una mafia agraria integrada por empresarios, 
ejidatarios de Chuburná, ex empleados de la Procuraduría Agraria y funcionarios del 
Tribunal Agrario. 
Esta mafia, encabezada por Rebeca Buenfil Méndez, en nombre del ejido de Chuburná 
exigió fuertes sumas de dinero a los propietarios de más de 200 casas de los 
fraccionamientos Del Parque y Vista Alegre, alegando que sus predios ocupaban 
terrenos de ese ejido. 
El acuerdo del Tribunal abrió una ventana a la solución del problema, que ya lleva cuatro 
años. 
La Licda. Ochoa Muñoz asumió el puesto de magistrada agraria en junio de 2019, en 
lugar de Antonio Luis Betancourt Sánchez, acusado de actos de corrupción en Yucatán 
y en otras partes del país. 
En entrevista, Quintal Dzul informa que hoy, a las diez horas, se celebrará, en segunda 
convocatoria, la asamblea para elegir nuevo presidente del comisariado ejidal del Ucú. 
(https://www.yucatan.com.mx/merida/medida-contra-de-la-mafia-agraria) 
 

"Escamotean" parte del gasto federal para fertilizantes (La Jornada, Sergio 

Ocampo, p. web). 
Domingo 28 marzo 2021 
Chilpancingo, Gro., El presupuesto que el gobierno asigna al Programa Federal de 
Fertilizantes que distribuye entre los productores agrícolas de esta entidad desde hace 
35 años, disminuyó en 2020 en 12.7 por ciento en términos reales, respecto de lo 
invertido en 2019, informó Arturo García Jiménez, asesor de la Coordinadora de 
Comisariados Ejidales y Comunales del Estado de Guerrero. 
El consejero recordó que según el reporte, dicho programa para el ejercicio fiscal 2020, 
presentado a principios de marzo, tuvo un presupuesto de mil 310 millones de pesos, 
frente a los mil 500 millones ejercidos en 2019. 
No obstante, el primer monto representó 2.8 por ciento del presupuesto total de la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) en 2020. Para 2021, en cambio, se 
logró que en las reglas de operación se destinara 3 por ciento del monto total del 
presupuesto de la dependencia federal. 
García Jiménez dijo que ese 3 por ciento equivale a unos mil 950 millones de pesos, 
tomando en cuenta que en la práctica ha disminuido el monto. Lo anterior, con el objetivo 
de “realizar innovaciones tecnológicas en el marco de la agroecología, aunque los 
funcionarios encargados del reparto están escamoteando esa parte del presupuesto y 
pretende que no se aplique este año”. 
En el informe señalado, se propone que el programa de fertilizantes "debe migrar hacia 
el impulso a la agroecología para resarcir la intoxicación de los suelos de Guerrero, que 
en casi 30 años se ha venido realizando". 
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La Coordinadora de Comisarios, además, advirtió que Guerrero vive la efervescencia 
electoral, por lo que el programa “debe estar blindado con reglas de operación que 
privilegien la transparencia, la eficiencia operativa, la coordinación interinstitucional y la 
participación de los beneficiarios”. 
Este informe pretende que la operación centralizada del programa en este ejercicio 2021 
logre de verdad impactar en la producción, productividad y el bienestar delos 
campesinos, para ello es preciso reorientar su contenido, que se consideren las 
propuestas campesinas y que existan puentes o espacios de diálogo entre la parte 
institucional y la Coordinadora de Comisariados”. 
En la elaboración del informe, además de la coordinadora, participó un equipo 
profesional de Promotores de la Autogestión para el Desarrollo Social y la Universidad 
Campesina del Sur, que analizó la situación del Programa de Fertilizantes en Guerrero 
y contó con el apoyo de funcionarios y colaboradores del Registro Agrario Nacional, 
visitadores voluntarios de la Procuraduría Agraria y un equipo adscrito al tema de 
Accountability Research Cen-ter de la American University. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/03/28/estados/escamotean-parte-del-gasto-
federal-para-fertilizantes/) 
 

Uso De Drones Para Diversas Actividades Forestales En Los Incendios: 
ITSCH (Presencia, Redacción, p. web). 
Sábado 27 marzo 2021 
Veracruz. - El ingeniero Jesús Prados Coronado, docente de la academia de Ingeniería 
Forestal del Tecnológico Nacional de México Campus Las Choapas. realizó una 
participación destacada al presentar el tema: "Uso De Drones Para Diversas Actividades 
Forestales  En Los Incendios" durante la junta la cual convocó el Consejo Regional 
Forestal de Las Choapas con participación de los sectores gubernamentales y privados 
como son UUMBAL, Heveamex, Reforesta, Procuraduría Agraria, Protección Civil, 
PEMEX, CONAFOR Y SEDEMA; 
Cabe destacar la aceptación por parte del Biól. Bernardino Villa Bonilla Subdirector de 
Normatividad Forestal de la SEDEMA, en la implantación de nuevas tecnologías al área 
laboral y como estas coadyuvan en las mismas. Enhorabuena 
(https://www.presencia.mx/nota.aspx?id=179161&s=3) 
 

Le brindan seguimiento a consultas sobre el Tren Maya (Diario de Yucatán, 

Alejandro Chan Puc, p. web). 
Sábado 27 marzo 2021 
Integrantes del Comité de Seguimiento del Proyecto del Tren Maya sostuvieron un 
encuentro con representantes del Fonatur e INPI, encargados del Desarrollo del 
Proyecto del Tren Maya, a fin de dar a 
conocer los avances de las solicitudes presentadas en consultas previas y acordar un 
orden prioritario de atención. 
El evento desarrollado con estrictos protocolos sanitario se llevó a cabo en las 
instalaciones del Instituto Tecnológico Superior de Felipe Carrillo Puerto, siendo 
inaugurado por Enrique Esteban Vázquez, representante de la Secretaría de 
Gobernación, quien agradeció el interés de cada uno de los presentes en continuar con 
el desarrollo del proyecto social. 
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En este sentido, explicó que la Segob, el Fondo Nacional de Turismo (Fonatur) y el 
Instituto Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (INPI), se han encargado 
de convocar a los integrantes de la Comisión de Seguimiento y Verificación de Acuerdos 
del Proceso de consulta libre, previa e informada sobre el proyecto del Tren Maya que 
se llevan a cabo desde el 2019. 
Durante el desarrollo de este evento, dependencias como el Banco del Bienestar, 
Instituto Nacional de Salud del Bienestar, Conagua, Procuraduría Agraria, CFE e 
Injuve, presentaron los avances que han tenido con respecto a la atención de las 
solicitudes, además que presentaron programas y proyectos de interés para la 
ciudadanía, en especial para las familias de las comunidades rurales de la zona maya. 
Seguidamente, los integrantes de la Comisión de Seguimiento y Verificación de 
Acuerdos y representantes de Fonatur realizaron una mesa de trabajo para establecer 
un orden para la atención de propuestas y solicitudes, acordes con la urgencia e impacto 
social y económico de las familias carrilloportenses y en ejes como Patrimonio Cultural, 
Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente, Desarrollo Económico, Infraestructura y 
Bienestar social. 
(https://www.dqr.com.mx/sections/fcp/80467-le-brindan-seguimiento.html) 
 

Se reúnen integrantes del Congreso Agrario (La Prensa de Coahuila, Ezequiel Aguilar, 

p. web). 
Viernes 27 marzo 2021 
Coahuila. - El Congreso Agrario Permanente tomará todos los asuntos que dejó 
pendientes Félix Picaso Álvarez, que falleció en un accidente automovilístico, todos los 
expedientes seguirán su curso normal ante las instancias correspondientes, aseguró 
María de Jesús Aguilar Alfaro coordinadora estatal de la Unión Campesina Democrática. 
La defensora de los derechos de campesinos recordó que Picaso Álvarez, en su calidad 
de Secretario de Actas del Congreso Agrario Permanente, manejaba una serie de 
asuntos y expedientes ante la Procuraduría Agraria, por lo tanto, tiene que darse 
seguimiento y resolver los asuntos. 
“El CAP está formado por ocho organizaciones, cada una maneja sus asuntos ante el 
gobierno del Estado y se encarga de dar seguimiento, los hombres del campo tienen 
una serie de casos que se deben atender, la muerte de Félix Picaso, es lamentable pero 
los labriegos deben ser atendidos”, señaló. 
Exhortó a los campesinos que tengan asuntos pendientes acudir a las oficinas de la 
UCD localizadas en la calle Hidalgo de la zona centro y de esa forma ir recopilando 
expediente tras expedientes y al reanudarse las actividades de manera normal en la 
esfera oficial de inmediato empezar a manjar los asuntos. 
“Es conveniente que los compañeros campesinos que tengan asuntos por resolver se 
acerquen, con la plena seguridad de que serán atendidos, tenemos que seguir con el 
intenso trabajo que nos dejó Picaso, una persona que siempre se preocupó por los 
campesinos de Coahuila”, señaló. Aguilar Alfaro, aclaró que en la próxima asamblea del 
Consejo Agrario Permanente se designará al sustituto de Félix Picaso Álvarez, para ello 
se pondrán de acuerdo en esa elección tiene que ser una persona con la misma 
capacidad de lucha y entrega de trabajo a favor de los campesinos de Coahuila. 
(https://www.laprensademonclova.com/2021/03/26/se-reunen-integrantes-del-
congreso-agrario/) 
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Empresarios roban más de 2 mil 500 hectáreas en BACA (Sol Yucatán, Redacción, 

p. web). 
Viernes 26 marzo 2021 
Yucatán. - Los hermanos Rafael y Alberto Yáñez Castro y Jorge Cantú, supuestos 
empresarios, son señalados de robarse más de 2 mil 500 hectáreas de tierras, donde 
ya construyeron una gasolinera y el enorme rancho «Siniltún»; cercaron las parcelas de 
los campesinos y hasta pusieron cámaras para vigilarlos e intimidarlos. 
Estos dos hermanos, quienes presuntamente pagaron a policías municipales, con el 
consentimiento de la Alcaldesa, para que detuvieran ilegalmente a un campesino 
cuando trabajaba sus tierras el pasado 14 de febrero, no se han presentado a declarar 
ante la Procuraduría Agraria, pese a que les notificaron en forma oficial para aclarar 
este caso. Mientras tanto, los policías corruptos que salvajemente jalonearon a este 
hombre del campo, sin importarles que es de la tercera edad, siguen trabajando como 
si nada hubiera sucedido, solapados por la Presidenta Municipal Marisol Pech, que al 
igual que los uniformados han sido señalados de actos de corrupción. 
Para tratar estos asuntos y reafirmar la unión entre todos los ejidatarios para evitar 
seguir siendo despojados, un importante número de hombres y mujeres se reunieron en 
esta misma comunidad, en la que también acordaron convocar a todo el pueblo para 
que las autoridades correspondientes como el Tribunal Agrario, en específico la 
magistrada Lilia Isabel Ochoa Muñoz , sepa que no permitirán que los fallos sigan 
favoreciendo a los corruptos que pretenden dejarlos sin sus parcelas, que durante 
muchos años han trabajado sus abuelos, sus padres y ahora ellos, y que serán para las 
siguientes generaciones. 
Teme por su vida 
Manuel Jesús Cauich Poot, un hombre que visiblemente se ve cansado después de 50 
años de trabajar las tierras, teme por su vida, pues los hermanos Yáñez, protegidos por 
la Policía Municipal y su Alcaldesa, lo siguen amedrentando. 
«Soy ejidatario desde los 15 años, yo le ayudaba en las labores del campo a mi papá, 
ya tengo más de 50 años trabajando estas tierras, soy posesionario, pero este 
‘empresario’, Rafael Yáñez, no sé cuál sea su tirada, estaba yo trabajando un viernes 
cuando entró al campo acompañado de otros señores; me preguntaron por qué estaba 
avanzando mucho, que ya agarré demasiado, entonces, le respondí que no tenía por 
qué meterse a mis tierras si él no es campesino, ni ejidatario ni es oriundo de Baca, eso 
lo hizo enojar y me dijo que eso no me importaba y se dieron la vuelta, se salieron». 
(https://solyucatan.com/empresarios-roban-mas-de-2-mil-500-hectareas-en-baca/) 
 

Acusa campesino a Comuna por despojo (Diario Independiente Tribuna, Redacción, 

p. web). 
Viernes 26 marzo 2021 
Campeche. - Al acusar al Ayuntamiento de despojo de tierras ejidales, el ejidatario 
Ruperto Balam Chi delimitó con postes un terreno de la calle 20, a un costado de la 
unidad deportiva “Xcalumkín”. Pero ayer, a las 10:30 de la mañana, arribó a la zona el 
secretario de la Comuna Bernabé Chi Damián, acompañado de personal de 
Gobernación, del área jurídica y de la policía, para retirar las estructuras. 
El funcionario argumentó que se trataba de parte del estacionamiento de la unidad 
deportiva, sin embargo, el presunto dueño Balam Chi dijo tener documento que avala 
que el predio no es de la Comuna. 
Aseguró que la Comuna no tiene fundo legal, por tanto, el predio es ejidal, incluso, dijo, 
la unidad deportiva y el teatro de la ciudad fueron construidas en tierras del ejido. 

https://solyucatan.com/empresarios-roban-mas-de-2-mil-500-hectareas-en-baca/


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
Los trabajadores del Ayuntamiento retiraron 15 postes que estaban sembrados a un 
costado de la banqueta, en el predio de unos 20 metros de ancho por 15 de largo. 
Por momentos, la discusión entre el secretario Chi Damián y los ejidatarios Balan Chi 
subió de tono. El tema será analizado en una asamblea ejidal. 
Muestra documentos 
Con base en documentos de la Procuraduría Agraria del 4 de marzo de 1996, firmados 
por el entonces titular José del Carmen Soberanis Rodríguez, la ciudad de Hecelchakán 
no tiene fundo legal, manifestó el ejidatario Ruperto Balán Chi. 
Asimismo, en documento avalado por la Confederación Nacional Campesina, el 8 de 
octubre de 1968, se entregó un cheque por 95 mil 266 pesos con 50 centavos para la 
construcción de la unidad deportiva y una comisaría ejidal. 
(https://tribunacampeche.com/municipios/2021/03/26/acusa-campesino-a-comuna-por-
despojo/) 
 

DESTITUYE CABILDO ARBITRARIAMENTE A COMISARIO DE COLONIA 
YUCATÁN (Sol Yucatán, Redacción, p. web). 
Viernes 26 marzo 2021 
Yucatán. - Siete de once regidores que están al servicio del alcalde Mario González 
González que nada ha hecho por su pueblo a casi tres años de gobierno, destituyó al 
Comisario de Colonia Yucatán Miguel Ruiz la mañana de este viernes. 
Sólo cinco regidores de morena no votaron en favor de la destitución pero tampoco 
Mario Mex levantó la mano para intervenir cuando el conflicto en esta comunidad lleva 
meses, a pesar de que Miguel Ruiz es un militante de este organismo. 
Todo parece indicar que Verónica Alcocer estará al frente de la Comisaría después de 
que abandonó el cargo como Secretaría, pues al fin siempre ha estado protegida por su 
patrón Mario González González quien no sólo le negó la ayuda a este pueblo, sino 
también a muchas otras comunidades que no cuentan con servicios elementales para 
que las familias subsistan, todavía siguen, en pleno siglo 21, tomando agua de cenote 
de pozo, no tienen energía eléctrica, entre muchas cosas más que Mario González 
debería de preocuparse por ayudar a la gente pobre. 
Es pues que este viernes, los revoltosos que desestabilizaron la paz social de Colonia 
Yucatán hoy estén contentos porque ninguna autoridad intervino, ni la Procuraduría 
Agraria, ni el RAN, ni Derechos Humanos, ni nadie metió las manos no porque para 
ellos es más importante las campañas políticas que ya arrancaron. 
(https://solyucatan.com/destituye-cabildo-arbitrariamente-a-comisario-de-colonia-
yucatan/) 
 

Sector Agrario 
 
 

A través de Estrategia de Planeación Participativa, Tren Maya incluye la 
visión de comunidades indígenas (Gob.mx, Fondo Nacional del Fomento al Turismo, 

Comunicado 017/2021, p. web). 
Domingo 28 marzo 2021 
Ciudad de México. - En el marco de la fase de seguimiento de acuerdos del proceso de 
consulta indígena sobre el Tren Maya, este 26 y 27 de marzo se llevaron a cabo 15 
reuniones regionales, en las cuales participaron líderes y autoridades indígenas y 
comunitarias pertenecientes a las comisiones de seguimiento y verificación del proceso. 

https://tribunacampeche.com/municipios/2021/03/26/acusa-campesino-a-comuna-por-despojo/
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Este ejercicio de diálogo es encabezado por la Secretaría de Gobernación (Segob), en 
su carácter de órgano garante, el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), en 
su carácter de órgano técnico y el Fondo Nacional para el Turismo (Fonatur), en su 
carácter de autoridad responsable.  
Asimismo, es acompañado por las más de 35 dependencias e instituciones federales 
que forman parte del Comité Técnico Interinstitucional para el proceso de consulta 
indígena sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya. 
El proceso busca reforzar la participación de las diversas comunidades a través de una 
planeación comunitaria, la cual es una dinámica que permite a la población reflexionar 
y dialogar entre sí sobre sus necesidades, recursos naturales y culturales, así como las 
limitantes que tiene para generar bienestar. 
Estas acciones desarrolladas a través de un diálogo circular, abierto y culturalmente 
pertinente buscan identificar las acciones que pueden atender de manera profunda las 
problemáticas más sentidas expresadas por las comunidades, con el fin de propiciar 
respuestas priorizadas para impulsar condiciones de desarrollo inclusivo. 
Las comisiones de verificación y seguimiento, como mecanismo de gobernanza local 
para el Tren Maya, permiten honrar el compromiso de ser una iniciativa transparente 
que rinde cuentas a la sociedad y trabaja de la mano con las comunidades para 
incorporar su visión y perspectiva, con esto se reafirma el compromiso del gobierno 
federal de construir este proyecto de desarrollo con la participación de los pueblos. 
En cada una de las reuniones se tocaron tres temas específicos. Primero, cada 
dependencia y organismo federal dio cuenta de los avances en el cumplimiento de 
acuerdos, así como de las acciones realizadas por las dependencias del Gobierno de 
México en el marco del proyecto de desarrollo Tren Maya. A continuación, se llevó a 
cabo la dinámica participativa de Priorización y Agrupamiento de las peticiones en la 
microrregión, lo que aporta congruencia técnica y administrativa a la aplicación de los 
recursos federales a partir de una perspectiva territorial. En un tercer momento, los 
representantes de la Segob expusieron a los miembros de la Comisión de Seguimiento 
y Verificación de Acuerdos de la microrregión, la estrategia de planeación participativa 
del gobierno federal, en su carácter de etapa de profundización del proceso de consulta 
indígena del proyecto Tren Maya. 
(https://www.gob.mx/fonatur/prensa/a-traves-de-estrategia-de-planeacion-participativa-
tren-maya-incluye-la-vision-de-comunidades-indigenas) 
 

Informa Gobierno de México recuperación ambiental de más de 40 
hectáreas de humedales en Cuatro Ciénegas (Gob.mx, Secretaría de Medio Ambiente 

y Recursos Naturales, Comunicado de Prensa Núm. 42/21, p. web). 
Domingo 28 marzo 2021 
Coahuila. - El cuidado de Cuatro Ciénegas es el resultado de la participación de 
voluntades, visiones e ideales que ha permitido la recuperación de más de 40 hectáreas 
de humedales, claves para la conservación de la biodiversidad y garantizar el derecho 
al agua en el norte del país. Así lo destacaron las autoridades que acompañaron al 
presidente Andrés Manuel López Obrador para informar sobre las acciones de rescate 
y recuperación de agua para Cuatro Ciénegas, cuyo problema debe ser atendido de 
manera integral con la participación de todos los sectores, gobierno y población. 
Durante su intervención, la titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales, María Luisa Albores González, comentó que las Áreas  Naturales Protegidas 
son un gran símbolo de este país, y en ellas quienes son las guardianas y los guardianes 
es la gente que ahí vive.  
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Además, reafirmó el mandato que la Semarnat y cada una de las instituciones que 
componen el sector  ambiental tienen para hacer efectivo el derecho a un ambiente 
sano, un ambiente limpio y al derecho humano al agua. 
Señaló que la dependencia a su cargo, junto con la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) y la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), trabajan en 
una estrategia de uso responsable del agua en la agricultura que termine con la 
sobreexplotación de los recursos hídricos de Cuatro Ciénegas; que concilie la 
conservación ecológica y las necesidades agrícolas desde modelos productivos que 
favorezcan el desarrollo de quienes viven en la región. 
Este lugar, destacó la secretaria Albores González, es un oasis extraordinario que ha 
mantenido vivas a comunidades bacterianas ancestrales, descendientes directas de los 
microorganismos cuya evolución permitió la vida en nuestro planeta, por lo que el sector  
ambiental federal seguirá trabajando para cuidar este tesoro natural y garantizar el 
derecho al agua y a un medio ambiente sano de los cieneguenses. 
Por último reiteró la convicción de poner fin a los privilegios, terminar con la corrupción 
que despoja de sus derechos a las y los mexicanos, para rescatar el medio ambiente de 
los intereses que sirven a unos cuantos. De las empresas que han atentado contra la 
riqueza natural de áreas naturales protegidas como Cuatro Ciénegas. 
(https://www.gob.mx/semarnat/prensa/informa-gobierno-de-mexico-recuperacion-
ambiental-de-mas-de-40-hectareas-de-humedales-en-cuatro-cienegas) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Sader busca alcanzar una producción de 1.6 millones de toneladas de frijol 
para el 2024 (El Sol de México, Bertha Becerra, p. web). 
En 2024 se alcanzará una producción de frijol de 1.6 millones de toneladas, esto es 
incrementar en 500 mil toneladas y con ello, lograr el 90% de la autosuficiencia en este 
producto básico, de acuerdo a expectativas de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural. Y en este avance, gracias a la inversión en investigación para el desarrollo y la 
transformación del campo y las alianzas público-privadas ocupan un papel relevante, 
consideró su titular, Víctor Villalobos. 
Al atestiguar la firma del convenio de colaboración entre el Instituto Nacional de 
Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP) y la Comercializadora 
Mexicana de Semillas, S.A. (Comexssa), que permitirá fortalecer la investigación, 
producción y acceso de los agricultores a nuevas variedades de semilla de frijol. 
Señaló que las alianzas público-privadas ocupan un papel relevante en la inversión, 
desarrollo tecnológico e intercambio de conocimientos en la búsqueda de variedades 
mejoradas de semillas y esquemas de reconversión que incidan en la productividad y 
rentabilidad agrícola. 
Así, estos esquemas de colaboración en materia agrícola, pecuaria y pesquera entre 
organismos públicos y privados, aumentan la posibilidad de éxito e impacto de los 
productos de los agricultores en los mercados nacionales e internacionales. 
Comentó, además, que se aprovecha el momento que vive el país para fortalecer las 
necesidades de la agricultura nacional y atender la demanda de los consumidores, con 
productos con mejor sanidad, inocuidad y calidad y sustentados en un modelo de 
cooperación ganar-ganar y con acuerdos formales. 
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“Contamos con bienes públicos como el INIFAP y el Servicio Nacional de Inspección y 
Certificación de Semillas (SNICS) para hacer alianzas público-privadas en investigación 
y trabajo de campo, en una nueva connotación para producir y ofertar semillas de 
calidad a los productores del país”, precisó Villalobos. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/sader-busca-alcanzar-una-
produccion-de-1.6-millones-de-toneladas-de-frijol-para-el-2024-6531552.html) 
 

Pide Agricultura eficientar producción de alimentos con relación al uso de 
agua (Gob.mx, secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, p. web). 
Sábado 27 marzo 2021 
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, afirmó que la 
transformación del campo se basa en el desarrollo de políticas que promueven la 
sustentabilidad, de ahí el llamado de la dependencia federal a disminuir sensiblemente 
la huella hídrica en la producción de alimentos. 
Los temas del agua y suelo son prioridad para la producción de alimentos, se requiere 
un manejo responsable y prácticas de conservación para obtener más toneladas por 
hectárea y con menos recurso hídrico, lo cual es factible, aseguró durante su cátedra 
inaugural a alumnado de la carrera de Ingeniería en Agronomía del Centro Universitario 
de la Costa Sur, de la Universidad de Guadalajara. 
Es necesario impulsar alianzas entre la academia, centros de investigación, 
productores, autoridades y el sector privado, a fin de impulsar la aplicación de la ciencia, 
la investigación, la tecnología y las buenas prácticas agrícolas, apuntó el funcionario 
federal. En el evento, organizado con sana distancia y participación de alumnado en 
línea, el titular de Agricultura afirmó: “tenemos que poner mayor atención al tema de la 
huella hídrica, a través del desarrollo del presente sin que sea a costa del futuro”. 
Exhortó a tomar conciencia sobre la cantidad de agua que se utiliza para producir 
diversos alimentos: por ejemplo, para una hamburguesa se requieren dos mil 400 litros 
del vital líquido; un litro de leche, mil litros; dos huevos, 400 litros; un vaso de jugo de 
naranja, 170 litros; una taza de café, 140 litros, y una manzana, 70 litros. 
"Estamos claros que con tecnología podremos abatir significativamente esta cantidad 
de agua, sin trastocar la calidad de los alimentos", apuntó. 
México podrá mantener un papel relevante como productor y exportador de alimentos, 
con una agricultura más productiva, sustentable e incluyente, con la investigación y 
aplicación tecnológica como puntas de lanza, aseveró. 
En su cátedra, el secretario Villalobos se congratuló por la aportación de los jóvenes 
egresados de Agronomía a la transformación del campo nacional, donde, dijo, se tiene 
una deuda histórica con los productores de menor escala y las familias rurales. 
(https://www.gob.mx/agricultura/prensa/pide-agricultura-eficientar-produccion-de-
alimentos-con-relacion-al-uso-de-agua) 
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Se pondrá orden sobre el uso del agua, afirma 

AMLO 

 

Lunes 29 marzo 2021 / Alberto Morales 

Coahuila, Cuatro Ciénegas. - En este humedal en medio del desierto, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador advirtió que ante la codicia de quienes 

destruyen el ambiente para generar riqueza, su gobierno pondrá orden y tomará 

decisiones más estrictas en el uso del agua. 

Acompañado por el gobernador Miguel Riquelme Solís (PRI), las titulares de 

Semarnat y Conagua, el Presidente dijo que se tiene que convencer de que en 

el norte ya no se puede crecer con el uso excesivo del agua, sobre todo a 

empresas cerveceras o lecheras que para su producción necesitan millones y 

millones de litros del líquido. 

“Si no [se] avanza en esa idea de conservar el agua, de cuidar la vida, entonces 

tendríamos que tomar decisiones enérgicas, estrictas, porque por encima de 

todo está el agua y está la vida”, declaró.  
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En la tierra del líder revolucionario Venustiano Carranza y a unos metros de los 

vestigios de la casa donde el general Mariano Escobedo se escondió de las 

tropas de Porfirio Díaz a finales del siglo XIX, el presidente López Obrador fustigó 

que en el periodo neoliberal se apostó nada más al crecimiento económico, pero 

no se cuidó el medio ambiente ni se preocuparon de la situación del pueblo, sólo 

“era crecer”, crear riquezas al costo que fuese. 

Así, el Jefe del Ejecutivo federal reafirmó que el Estado tiene que jugar un papel 

en la planeación para ordenar el desarrollo, por lo que confió en lograr un 

acuerdo con autoridades, empresarios y productores para establecer límites y 

recuperar lo que se pueda de lo perdido con el modelo neoliberal. 

Aseguró que es urgente tener una mayor tecnificación para ser más eficientes 

en el uso del agua, que no se desperdicie, para lo cual existe tecnología que se 

usa en Israel para ahorrar en el riego. 

Señaló que así como Juárez separó el poder de la Iglesia y el poder del Estado, 

ahora se lucha por separar al poder económico del poder político para que el 

gobierno represente a todos, a ricos y a pobres, y que no esté al servicio de una 

minoría. 

“En el caso de manejo del agua, eran los empresarios más influyentes los que 

ponían al director de la Conagua, así estábamos, y ahora no, la directora de la 

Conagua es una investigadora, una científica, además de que le tiene mucho 

amor al agua, que no se va a vender, que no está al servicio de un grupo de 

interés creado”. 

En el “sitio astrobiológico más importante del mundo, donde quizás pueda 

encontrarse la respuesta del origen de la vida en el planeta”, de acuerdo con la 

secretaria del Medio Ambiente, María Luisa Albores, el Presidente pidió 

reflexionar cómo le vamos a entregar el país a nuestros hijos. 

“Entonces tenemos que hacer conciencia para que se siga conservando los 

recursos naturales y entregar buenas cuentas a las nuevas generaciones”, dijo. 

En los terrenos del rancho que alguna vez perteneció a la familia de Carranza, 

López Obrador destacó que el líder revolucionario fue un buen mandatario, no 

sólo por ser impulsor de la Constitución de 1917, sino que antes, cuando 

apresaron a Francisco I. Madero, desconoció a Victoriano Huerta e inició la 

Revolución. 

Destacó que Carranza también abolió la esclavitud, impulso la Ley Agraria, pero 

sobre todo, en el artículo 27 de la Constitución de 1917 incluyó el dominio de la 

nación sobre los recursos naturales. 

Así, el Presidente terminó su última gira, previo a la veda electoral, donde visitó 

Ciudad Juárez, Chihuahua; Torreón, San Pedro de las Colinas, Cuatro Ciénegas, 

Coahuila; y Gómez Palacio, Durango. 
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Destinará Segob 227 mdp para seguridad de 

periodistas en 2021 

Domingo 28 maro 2021 / Jorge Monroy 

Aunque el gobierno federal desapareció el fideicomiso del Mecanismo de 

Protección para Personas Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas, la 

Secretaría de Gobernación (Segob) ejercerá este 2021 recursos por 227 

millones de pesos para esa función. 

El año pasado, por iniciativa del presidente Andrés Manuel López Obrador, el 

Congreso aprobó la desaparición de 109 fideicomisos, entre ellos el mecanismo. 

No obstante, la Segob informó que “para el ejercicio 2021 se tienen 

presupuestados un total de 227 millones 600,000 pesos (para operar el 

Mecanismo de Protección)”. 

En una respuesta a una solicitud de información hecha por El Economista, con 

folio 0000400044321, la dependencia informó que se mantendrá la protección a 

las 218 personas que hasta diciembre pasado tenía bajo algún tipo de 

protección. 

Del 2012, cuando surgió el mecanismo, hasta principios de este año el 

mecanismo ha brindado seguridad a un total de 1,342 periodistas o defensores 

de derechos humanos. 

La semana pasada la organización Artículo 19 presentó un informe donde reveló 

que a poco más de dos años de la presente administración, 17 periodistas han 

sido asesinados por motivos posiblemente vinculados a su labor, principalmente 

en Ciudad de México, Puebla, Quintana Roo, Veracruz y Oaxaca. 

La organización afirmó que a dos años del gobierno del presidente Andrés 

Manuel López Obrador persisten dinámicas de estigmatización de la prensa, 

censura, violación de los derechos humanos y debilitamiento o abandono de las 

instituciones creadas para hacer contrapeso al poder. 

Un diagnóstico realizado por la ONU sobre el mecanismo identificó que al menos 

para el 2019 sus recursos económicos y humanos fueron insuficientes para dar 

respuesta a los requisitos legales y las necesidades reales de protección. 

También identificó que los funcionarios del mecanismo no cuentan con todas las 

herramientas ni las capacitaciones necesarias para realizar sus funciones con la 

eficacia requerida, y se prevé que esa insuficiencia se agudice por la creciente 

tendencia de solicitudes de incorporación. 
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Morena llama a ciudadanos a pelear contra el INE 

en las calles 

 

Domingo 28 marzo 2021 / Rafael Ramírez 

El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado Carrillo insistió en que su partido 

seguirá peleando en tribunales contra las decisiones del Instituto Nacional 

Electoral (INE) y llamó a la ciudadanía a dar la batalla contra el árbitro electoral 

en las calles. 

Esto, luego que el INE decidió hacer valer la Ley General de Instituciones y 

Procedimientos Electorales y anuló el registro de candidaturas a aspirantes que 

no cumplieron con su entrega de declaraciones de gastos de precampaña, entre 

los que se encuentran cerca de 59 abanderados morenistas, como Félix 

Salgado, aspirante a la gubernatura de Guerrero. 

Es de recordar que previamente el INE había determinado también regular la 

sobre representación de diputados plurinominales en el Congreso para la 

próxima legislatura, lo cual tiene muy enojado a Mario Delgado y su partido 

Morena, quien acusa qué hay una estrategia del Instituto contra su partido. 

Ante esto, Delgado, al acompañar a su candidato a la gubernatura de Nayarit, 

Miguel Ángel Navarro Quintero, expresó, “hay que dar la batalla, la vamos a dar 

contra el INE, las decisiones del INE, en los tribunales, pero también, en las 

calles, en las redes sociales y sobre todo, en las urnas”. 
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Durante un mitin en Tepic, Nayarit, el líder morenista acusó que “después de la 

revolución pacífica” donde la gente votó por MORENA en 2018, “hoy vemos 

cómo la derecha y sus aliados, pretenden alterar la vida democrática de nuestro 

país, desde el árbitro electoral”. 

Según el morenista, le preocupa “como algunos consejeros (electorales) han 

decidido tomar partido. Esta es la elección donde se están quitando las máscaras 

el PRI, el PAN y el PRD unidos”, dijo. 

Delgado subrayó que en estas elecciones era el momento de "unirse y convocar 

al pueblo" para no permitir ningún retroceso al haber logrado el poder. 

"No permitamos que nadie, ni ningún interés, nos arrebaten el poder de decidir, 

que la gente decida, que vivamos en una auténtica democracia", dijo. 

Finalmente, dijo: “No vamos a permitir que esta oportunidad histórica que tiene 

México, tener un presidente de enorme convicción, democrático, la derecha y 

sus aliados, los de la mafia de la corrupción, a través de sus empleados del 

PRIAN y del INE, pretendan retrocedernos hacía el oscuro pasado al que no 

queremos regresar”, concluyó. 
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Ven incertidumbre por nueva reforma petrolera 

 

Lunes 29 marzo 2021 / Jessika Becerra 

El presidente Andrés Manuel López Obrador presentó una iniciativa con proyecto 

de decreto por el que se reforman y adicionan diversas disposiciones a la Ley de 

Hidrocarburos. 

En la iniciativa, que fue enviada a la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, 

se menciona que el acceso a los energéticos es fundamental para el desarrollo 

social y económico de las personas y sus comunidades. 

“No obstante, en México existe una desigualdad en el acceso a la energía que 

se deriva principalmente de la corrupción y de diversas actividades ilícitas”, 

indicó el mandatario en la exposición de motivos. 

La iniciativa, que podría entrar el próximo 7 de abril a ser analizada por las 

comisiones de la Cámara Baja, establece controles que buscan evitar actos 

ilícitos y garantizar la seguridad del sistema energético, uno de ellos es mediante 

la reforma al artículo 59, que permitiría al Estado suspender de manera temporal 

los permisos expedidos cuando se prevea un peligro inminente para la seguridad 

nacional, energética o economía nacional. 

A su vez, la reforma al artículo 57 de la Ley de Hidrocarburos pretende que la 

autoridad pueda contratar a empresas productivas del Estado para el manejo y 

control de las instalaciones ocupadas, intervenidas o suspendidas, a fin de dar 

continuidad a las actividades que ampare el permiso. 
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‘Huele’ a expropiación 

 

Consultado al respecto, Santiago Arroyo, director de la consultora Ursus Energy, 

señaló que cobran importancia relevante las modificaciones a los artículos 57 y 

59 bis porque en ellas se encuentra una expropiación ‘disfrazada’. 

“Es una expropiación indirecta porque tenemos un antecedente legal, con el cual 

se otorga total discrecionalidad a la Secretaría de Energía, a la Presidencia de 

la República y a la Comisión Reguladora de Energía, e incluso, está refiriéndose 

a todo el sector hidrocarburos”, mencionó el abogado en entrevista con El 

Financiero. 

“Es una situación alarmante porque no hay reglas claras. Representa violaciones 

al T-MEC en el capítulo de regulación y obstrucciones a la comercialización. Deja 

mucha inestabilidad jurídica y eso vulnera a los artículos 25 y 28 de competencia 

y libre concurrencia”, añadió. 

En este sentido, Ramses Pech, analista del sector energético, apuntó que la 

modificación al artículo 53 de la Ley, podrá desmotivar las inversiones por la 

incertidumbre en la entrega de permisos que solo se darán al demostrar 

capacidad de almacenamiento. 

“Los cambios dejan a la nación inmersa en problemas legales ante instancias 

internacionales ante posibles juicios, además de crear una incertidumbre mayor 

en el mercado de comercialización de petrolíferos. Esto sólo crea incertidumbre 

y un paro de inversiones”, aseguró. 

Por su parte, Carlos Vallejo, director jurídico de la Asociación de Regulados del 

Sector Energético (ARSE), señaló que muchos de los permisionarios pudieran 

quedar fuera del mercado al no cumplir con los nuevos requisitos y las reformas, 

que afirmó, solo se enfocan en las actividades de almacenamiento, transporte, 

comercialización, distribución y expendio al público (conocido como midstream y 

downstream), dejando fuera las actividades de exploración y producción. 

Contraviene al T-MEC 

Respecto a la Ley de Hidrocarburos propuesta por el presidente López Obrador, 

Kenneth Smith, exjefe negociador del T-MEC señaló que se necesita 

congruencia al tomar decisiones de este tipo, ya que no se puede tener una 

situación de coexistencia donde se reciban beneficios, pero a la vez, se 

incumplan negociaciones ya pactadas. 

“No puedes emprender un mecanismo que eche para atrás la reforma energética 

de 2013, y al mismo tiempo querer tener un acceso irrestricto a los mercados de 

Estados Unidos y Canadá a través del T-MEC; esto no va a funcionar, ya que 

por un lado violas tu propia Constitución, por eso hay tantos amparos y 

controversias constitucionales y por otra parte, violas reglas establecidas a nivel 

internacional”, dijo. 

El experto detalló que al violar el T-MEC, diversos empresarios podrían 

emprender rápidamente paneles de solución de controversias e, incluso, la 

imposición de represalias hacia los principales productos de exportación entre 

México y Estados Unidos. 
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“En el tratado debiste especificar qué temas estaban abiertos y cuáles no, si lo 

estableciste y firmaste en el T-MEC no puedes echar atrás la reforma energética, 

porque ya está plasmado en el acuerdo”, indicó. 

“Por ejemplo, en México pretenden prohibir el glifosato, cuando no hay ninguna 

evidencia a nivel mundial que es necesario dejar de usarlo, no hay tal 

envenenamiento de la población (como lo ha mencionado el Presidente), hay 

más envenenamiento cuando comienzas a favorecer el uso de plantas 

termoeléctricas que utilizan carbón o combustóleo”, subrayó. 
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Suicida, revertir apertura eléctrica: Imco 

 
Domingo 11 marzo 2021 / Lilia González 

Revertir la apertura en el sector eléctrico tendría consecuencias altamente 

negativas para México, que irían desde impacto en los costos de generación 

eléctrica, la transición energética, las finanzas públicas, el clima de inversión, 

tratados internacionales, así como para la propia Comisión Federal de 

Electricidad (CFE), lo que afectaría la competitividad del país, advirtió el Instituto 

Mexicano para la Competitividad (Imco). 

“Las acciones del gobierno federal pretenden la eliminación de las condiciones 

de competencia para favorecer a la CFE, sin embargo, esto no necesariamente 

la fortalece financieramente”, sostuvo el organismo privado, luego de que el 

director de la CFE, Manuel Bartlett, argumentó que las empresas privadas se 

benefician indebidamente a costa de la empresa propiedad del Estado. 

Al realizar un análisis, el Imco mencionó que las modificaciones al orden del 

despacho cubren las deficiencias de la CFE y eliminan toda pretensión de 

competencia en el sector, mientras que todas las acciones para incrementar 

tarifas incrementan sus ingresos. 

“Los cambios regulatorios se traducen en parálisis regulatoria, y las facultades 

de la Comisión Reguladora de Energía para revocar permisos eliminan 

competencia para la CFE”, acotó.  
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La mayoría de las medidas legales que se han presentado eliminan competencia 

para la CFE mientras que algunas otras cubren sus deficiencias o le proveen 

más recursos, estableció. 

Algunas de las consecuencias de cerrar la puerta a la energía eléctrica del sector 

privado es el incremento de emisiones de gases de efecto invernadero y altos 

costos de generación, consideró. 

Tan sólo en el 2020, el costo promedio de generación eléctrica de las energías 

renovables a partir de las subastas de largo plazo fue de 401 pesos por 

megawatt-hora, comparado con 1,413 pesos por parte de las centrales de la 

CFE. 

El efecto para la salud financiera de la CFE y para las finanzas públicas federales 

depende de si los incrementos en los costos de generación son financiados por 

los usuarios domésticos, empresas, o la Hacienda Pública en caso de que se 

decida no incrementar las facturas eléctricas de los consumidores, explicó el 

análisis del Imco. 

Además, la repercusión de los cambios del sector eléctrico al medio ambiente es 

que harían inalcanzables los compromisos de México en el Acuerdo de París de 

generar el 35% de su electricidad a partir de fuentes limpias para el 2024. 
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Bajo la lupa, 20 mil contratos por ley energética 

de AMLO 

 

Lunes 29 marzo 2021 / Noe Cruz Serrano 

Los cambios a la Ley de Hidrocarburos le dan discrecionalidad al gobierno, a 

través de la Secretaría de Energía (Sener) y la Comisión Reguladora de Energía 

(CRE), para revisar más 20 mil permisos que se otorgaron a particulares en toda 

la cadena de petrolíferos a partir de la apertura del sector con la reforma 

energética del sexenio pasado.  

La revisión puede incluir los permisos para operar, abrir nuevas estaciones de 

servicio o las solicitudes que se presentaron para dejar la franquicia Pemex y 

migrar a marcas diferentes y, en caso de detectar anomalías que afecten la 

seguridad energética o económica del país, “intervendrá la operación e 

instalaciones de los inversionistas, expropiándolas o utilizando la extinción de 

dominio si se comprueban ilícitos o actos de corrupción”. 

Funcionarios y empresarios del sector consultados por EL UNIVERSAL y que 

pidieron no ser citados para evitar conflictos con la autoridad, explicaron que “hay 

muchísima preocupación no sólo entre empresarios gasolineros sino con 

comercializadores y transportistas”.  
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Los cambios a la Ley de Hidrocarburos traen conceptos muy abiertos, “que es lo 

preocupante”, porque dejan a la inversión privada en una situación vulnerable 

cuando mencionan que mientras exista un tema de seguridad energética, 

nacional o económica, la autoridad del sector podrá intervenir. 

“Eso nos deja a todos en una situación de incertidumbre jurídica… eso es lo más 

preocupante”, subrayaron los afectados. 

Es el caso de marcas nacionales e internacionales presentes en el mercado, 

pero no cumplen con la política de almacenamiento, “esas estaríamos pensando 

que deberían agarrar maletas y empezar a empacar”. 

Hay un riesgo evidente de que, a muchas estaciones de servicio, por ejemplo, 

les pueden revocar permisos “porque venden producto que no tienen autorizado 

en sus permisos. 

“Si fuera de una marca —sobre todo las europeas— estaría preocupado de no 

estar en esa situación, porque de un momento a otro me pueden bajar un número 

importante de banderas”, explicaron las fuentes. 

“Si es un tema delicado…”, abundaron los entrevistados. 

Precisaron que la posición de querer potencializar nuevamente a Pemex y 

devolverle ese control del mercado lo pueden lograr con esta modificación, “pero 

se estarían violando leyes, tratados internacionales y esto le pega al T-MEC… 

seguramente deberá haber reacción de parte de los extranjeros”, señalaron. 

En expendio de petrolíferos en estaciones de servicio y, de acuerdo con registros 

de la CRE, la inglesa BP Estaciones y Servicio Energéticos opera 529 

estaciones. La española Repsol y la francesa Total operan 257 cada una y la 

angloholandesa Shell 240, entre las europeas. 

De acuerdo con la firma especializada PetroIntelligence, datos de CRE y de los 

propios agentes económicos, 3 mil 798 gasolinerías venden combustible con 

marca diferente a Pemex. 

También hay registradas 5 mil 33 gasolineras con imagen comercial diferente a 

Pemex —hay 171 imágenes comerciales distintas y 37 estaciones sin imagen 

definida. A febrero, Pemex mantuvo un universo de franquicias de 7 mil 735 

gasolinerías. 
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INE vigilará gastos de legisladores que buscan 

reelección 

 

Lunes 29 marzo 2021 / Víctor Gamboa 

A una semana del inicio de las campañas electorales rumbo a los comicios 

federales del próximo 6 de junio, el consejero presidente del Instituto Nacional 

Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, advirtió que ese organismo será 

vigilante de que los diputados federales que buscan la reelección no utilicen 

recursos públicos para esa finalidad. 

En su videomensaje publicado en redes sociales, el titular del INE subrayó que 

el órgano electoral tiene la responsabilidad de cuidar que los legisladores que 

pretenden reelegirse respeten la norma vigente y que se conduzcan dentro de la 

legalidad. 

“El INE estará atento de que quienes busquen ser reelectos cumplan con las 

reglas de nuestro sistema electoral, es decir, que no utilicen en sus campañas 

los recursos públicos a los que tienen acceso como legisladores ni la 

infraestructura financiada por el Poder Legislativo, como las casas de atención 

ciudadana, personal, vehículos u otros bienes de la Cámara [de Diputados]”. 
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Recordó que, para este propósito, hace unos días el INE y San Lázaro firmaron 

un convenio de colaboración, el cual “facilitará la fiscalización de los recursos 

ejercidos en las campañas de los diputados que, siguiendo en su cargo, estarán 

al mismo tiempo en campaña para su reelección”. 

En su mensaje, Córdova Vianello puntualizó que con este convenio y con los 

lineamientos aprobados por los propios legisladores, el INE vigilará 

estrictamente esas campañas. 

Destacó que este año, por primera vez en la historia reciente de nuestra 

democracia, se podrá votar para la reelección consecutiva de legisladores, por 

lo que exhortó a los ciudadanos a informarse con su representante popular en la 

actual 64 Legislatura. 

“Tu voto te permitirá evaluar el trabajo de quien actualmente te representa y 

tendrás en tus manos la posibilidad y el deber sobre lo hecho por tu 

representante en la actual Legislatura”, agregó. 

Córdova Vianello dijo que es deber y obligación de la ciudadanía conocer el 

trabajo de sus legisladores, sus votaciones en decisiones relevantes, evaluar su 

desempeño legislativo y finalmente votar para que permanezca en el Congreso 

o bien optar por otra opción política. 

En ese sentido, enfatizó que en las elecciones del próximo 6 de junio, el voto 

tendrá un valor fundamental para “la recreación de nuestra democracia”, pues 

con el sufragio los ciudadanos estarán decidiendo a quienes los representarán 

en la Cámara de Diputados durante los próximos tres años en la 65 Legislatura 

que se instalará el próximo 1 de septiembre. 

“Dependiendo de la entidad donde vivas, además podrás decidir quiénes serán 

tus diputadas y diputados locales, y tus autoridades municipales. 

“Si resides en alguna de las 15 entidades donde se renovará la gubernatura, 

también [decidirás] quién será la titular o el titular del gobierno estatal”, subrayó. 

Remarcó que, con el voto, se elegirá al diputado federal de cada distrito, pero 

también se decidirán los legisladores de representación proporcional postulados 

por cada uno de los partidos políticos con registro. 

Al respecto, enfatizó que la decisión que los electores habrán de tomar el 6 de 

junio será muy importante para el futuro la democracia nacional. 

Por ello, Córdova Vianello subrayó su llamado a cada ciudadano de nuestro país: 

“De cara a estos comicios, los más grandes y complejos de nuestra historia, 

infórmate, involúcrate y participa”, insistió el funcionario. 

En su mensaje difundido a través de plataformas digitales, Córdova Vianello 

anunció que durante la próxima semana el órgano electoral del Estado mexicano 

terminará de recibir y revisar todas las solicitudes de registro de los candidatos 

a la Cámara de Diputados federal. 

Además, detalló, el próximo 4 de abril comenzarán las campañas electorales. 
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INE sancionó a 181 de más de 6 mil 

precandidatos 

 

Domingo 28 marzo 2021 / Saúl Hernández 

Más de seis mil precandidatos de todos los partidos políticos presentados sus 

informes de ingresos y gastos de precampaña y sólo a 181 se les sancionó con 

la pérdida de su derecho a ser registrados como candidatos o candidatas en los 

comicios de este año al incumplir con la ley , indica un informe del Instituto 

Nacional Electoral (INE). 

El documento señala que el pasado 25 de marzo el Consejo General del instituto 

castigó a 132 personas que habiéndose registrado como aspirantes a una 

candidatura en el Sistema Nacional de Registro (SNR), no presentado su informe 

de ingreso y gasto de precampaña. 

Mientras que a otros 49 ciudadanos los sancionó por ni siquiera inscribirse en el 

SNR, y en consecuencia tampoco presentar su informe de ingreso y gasto, 

aunque se les detectó propaganda y publicidad para promover su imagen como 

aspirantes a algún cargo de elección popular. En este último grupo se encuentran 

Félix Salgado Macedonio y Raúl Morón Orozco, que encabezarían por Morena 

las candidaturas a las gubernaturas de Guerrero y Michoacán, respectivamente.  

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Los consejeros electorales analizaron el pasado 25 de marzo el resultado de la 

fiscalización de seis mil 626 personas que registraron sus precandidaturas y 

apoyos ciudadanos en el SNR: mil 702 a cargos de diputación federal y cuatro 

mil 924 a diversos cargos locales. 

Del primer grupo de 132 sancionados con la pérdida de su registro –los que se 

inscribieron en el SNR pero no presentó su informe de ingreso y gasto– hay 13 

aspirantes independientes a una diputación federal, así como 119 aspirantes, 

también independientes, a cargos locales como son presidencias municipales y 

diputaciones locales. 

Dentro del segundo grupo –los que no se inscribieron en el SNR a pesar de la 

evidencia de gastos de precampaña a su favor– figuran 21 candidatos a 

diputación federal y 28 a cargos estatales o municipales. 

Por instituto político, la mayoría de estos precandidatos pertenecen a Morena, 

sólo cinco a Redes Sociales Progresistas y dos a partidos locales. 

Entre los aspirantes sancionados con la pérdida de su registro figuran el abogado 

Jorge Emilio Sánchez Cordero Grossman, sobrino de la secretaria de 

Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y quien buscaba gobernar con Morena en 

la alcaldía Álvaro Obregón, en la Ciudad de México. 

También los aspirantes a la gubernatura de Michoacán de Morena, Raúl Morón, 

y de Redes Sociales Progresistas, Alberto Abraham Sánchez. 

En este grupo también destacan los casos de Yair García Delgado, José 

Fernando Lacunza Sotelo, Félix Salgado Macedonio, Pablo Amílcar Sandoval 

Ballesteros, Luis Walton Aburto y Adela Román Ocampo. Sobre estas personas, 

el INE aprobó la resolución del expediente INE / P-COF-UTF / 69/2021 / GRO 

para imponerles la sanción cancelación del registro en el marco del Proceso 

Ordinario Local Electoral 2020-2021 en el estado de Guerrero ”. 

Juan Melendrez Espinoza, Silvia Lomelí Romero, Víctor Escobar Sánchez, Luis 

Benito Beruman, Ricardo Alfredo Valdez Álvarez, Araceli García Muro, Guillermo 

Vergara y José de Jesús Ramos, todos aspirantes de Morena a ocupar una curul 

en la Cámara de Diputados, también fueron sancionados con la pérdida de su 

registro. 
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Reportan calidad del aire "extremadamente 

mala" para CDMX 

 

Domingo 28 marzo 2021 / Hilda Escalona 

Las fuertes tolvaneras provocaron que al corte de las 19:00 horas la calidad del 

aire de la Ciudad de México reportara índices no antes vistos en partículas PM10, 

que son consideradas “extremadamente malas”, es decir, severamente dañinas 

para el sistema respiratorio humano. 

Se reporta calidad del aire extremadamente mala en las alcaldías Azcapotzalco, 

Gustavo A Madero, Venustiano Carranza, Iztapalapa y Tláhuac. 

También dentro de la misma alcaldía Iztapalapa se reportan zonas con calidad 

del aire “muy mala”, lo mismo que en Benito Juárez. 

También se ubica en “extremadamente mala” la calidad del aire en los municipios 

mexiquenses de Atizapán, Tultitlán, San Agustín, Nezahualcóyotl, Calco y 

Cuautitlán, según el portal de calidad del aire del gobierno de la Ciudad de 

México. 

Fuertes vientos tiran árboles y una barda 

En algunas partes de la Ciudad de México se registraron tolvaneras debido a las 

fuertes rachas de viento que provocaron la caída de 14 árboles, una barda, un 

domo y una lona.  
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El Sistema de Monitoreo Atmosférico informó que se registra un aumento en las 

intensidades del viento con rachas superiores a 25km / h en algunos puntos de 

la capital del país, aunque prevalecen las altas temperaturas que se registran en 

la Ciudad de México. 

Lo anterior ocasionó un aumento en las concentraciones de PM10 indicó el 

organismo en la cuenta oficial de Twitter. Esto ocasionó que algunos capitalinos 

observaran en algunas zonas de la Ciudad de México un cielo gris. 

“Se registra un aumento en las intensidades del viento, con rachas superiores a 

25km / h en algunas zonas de la CDMX lo que ocasionó un aumento en las 

concentraciones de PM10 en las próximas horas. #Tolvaneras #CuidaTuSalud 

#MantenteInformado ", escribió Calidad del Aire”, Dijera en Twitter. 

Por su parte, la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil del 

Gobierno de la Ciudad de México informó que se activó la Alerta Amarilla por 

fuertes vientos, de 50 a 59 km / h, para siete alcaldías entre las 16:30 y 22 : 00. 

Dichas alcaldías son: Azcapotzalco, Benito Juárez, Cuauhtémoc, Gustavo A. 

Madero, Iztacalco, Iztapalapa y Venustiano Carranza por lo que se recomendó 

guardar o retirar objetos del exterior que puedan caer. 

También se pidió a los capitalinos evitar transitar cerca de árboles, cables de luz, 

bardas o estructuras, procurar no salir de casa por el peligro árboles u objetos 

arrastrados o derribados por el viento. 

Además de asegurar ventanas y puertas que pueden azotarse, evitar subir a 

lugares altos y expuestos al viento, como andamios, manejar despacio y con 

precaución; las rachas de viento pueden desestabilizar el vehículo. 

En tanto que la calidad del aire se encontró mayoritariamente Mala, incluso la 

situación fue calificada como de riesgo Alto y solo se indicó que fue aceptable en 

las alcaldías de Iztapalapa y Benito Juárez. 

Las autoridades indicaron que para los grupos sensibles como niños y personas 

de la tercera edad se recomendó evitar las actividades físicas (tanto moderadas 

como vigorosas) al aire libre y para el resto de la población se solicitó la reducción 

de las actividades físicas (deportivas) al aire libre. 
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El impacto en educación pulveriza avances de 

dos décadas, resalta Unesco 

 

Lunes 29 marzo 2021 / Redacción 

París. Más de 100 millones de niños quedarán por debajo del nivel mínimo de 

competencia en lectura debido al impacto del cierre de escuelas a causa de la 

pandemia, según un estudio realizado por la Organización de Naciones Unidas 

para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco), que señaló que el número 

de infantes con dificultades se disparó 20 por ciento, de 483 millones hasta 584 

millones en 2020, lo que anuló los avances conseguidos en dos décadas. 

La Unesco informó, en un correo electrónico que envió a La Jornada, que el 

número de niños que carecen de competencias básicas de lectura se encontraba 

en una curva descendente antes de la pandemia de Covid-19 y se esperaba que 

pasara de 483 millones a 460 millones en 2020. 

Sin embargo, el número de menores con dificultades se disparó hasta 584 

millones en 2020, un aumento de 20 por ciento, lo que significa un retroceso 

respecto de las dos últimas décadas. 

La escolarización se ha visto interrumpida durante un promedio de 25 semanas 

desde el comienzo de la pandemia debido a cierres totales o parciales. Se prevé 

que las pérdidas de aprendizaje sean mayores en la región de América Latina y 

el Caribe, y en Asia central y meridional, indicó el informe. 
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Las escuelas están abiertas en apenas la mitad de los países del mundo (107), 

mientras permanecen cerradas en 30 naciones, lo que afecta a unos 165 

millones de alumnos. En 70 países están parcialmente abiertas en determinadas 

regiones, para algunos grados o con asistencia presencial reducida. 

Esto afecta a unos dos tercios de la población estudiantil mundial, casi mil 

millones de alumnos, alertó la Unesco, que indicó que podría tomar una década 

volver a las cifras antes de la pandemia. 

El estudio estimó que gobiernos de los países de bajos ingresos redujeron 65 

por ciento la financiación de la educación, frente a 35 por ciento de los de altos 

ingresos 

La Unesco se reunirá hoy con los ministros de Educación de todo el mundo para 

abordar las principales preocupaciones del sector: la reapertura de las escuelas, 

la mitigación del abandono escolar y pérdidas de aprendizaje, así como acelerar 

la transformación digital. 

 

Bloqueo a exportaciones 

 

En tanto, la Unión Europea no permitirá la exportación de la vacuna de 

AstraZeneca mientras no se cubran las cantidades de suministro negociadas, 

afirmó el comisario Thierry Breton, en declaraciones a la emisora RTL. 

En un artículo publicado en el periódico Le Journal du Dimanche, 41 médicos 

alertaron que el repunte de casos podría colapsar pronto los hospitales de París 

y los trabajadores de la salud verse obligados a elegir qué pacientes atender. 

La gente afronta el segundo año de pandemia más cansada y acuciada por la 

crisis económica, en comparación con un primer año marcado por la conmoción, 

señaló el papa Francisco, quien celebró la misa del Domingo de Ramos sin la 

habitual multitud. 

El presidente Vladimir Putin instó a los rusos a vacunarse contra el Covid-19, un 

gesto necesario, menos de una semana después de que él mismo se inoculó en 

privado, alejado de las cámaras. 

Una reciente meseta en el número de nuevos contagios en Estados Unidos 

probablemente está relacionada con un alivio prematuro de las medidas para 

contener el virus, alertó Anthony Fauci. 

Las autoridades de Sao Paulo y Río de Janeiro suplicaron a la población que se 

quedara en casa, pero miles de brasileños están viajando a ciudades costeras, 

ignorando las recomendaciones. 

Argentina recibió el primer cargamento de 218 mil dosis de la vacuna de 

AstraZeneca a través del mecanismo internacional Covax, mientras Chile aplazó 

hasta el 15 y 16 de mayo las elecciones constituyentes, en un momento de 

récord de casos de coronavirus y saturación de hospitales. 
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El saldo global por la pandemia es de 127 millones 85 mil 979 contagios, 72 

millones 3 mil 902 recuperados y 2 millones 782 mil 895 muertes, de acuerdo 

con la Universidad Johns Hopkins. 
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México no tiene el 100% del control de su 

frontera: Wilson Center 

 

Domingo 28 marzo 2021 / Redacción 

El Congreso norteamericano no está dispuesto a comprometerse con miles de 

millones de dólares en ayuda para el desarrollo porque ha utilizado el dinero en 

el paquete de ayuda económica debido a la pandemia señala Duncan Wood, 

vicepresidente de estrategia del Wilson Center. 

En un debate organizado por el periodista José Buendía en plataformas digitales, 

Wood señala que aun cuando el presidente AMLO exija a EU que ponga más 

dinero en la mesa y aún cuando Biden reconozca que el problema migratorio es 

el subdesarrollo económico en Centroamérica en este momento en Estados 

Unidos estamos dispuestos a hacer solo algunas cosas por razones obvias en 

especial por los estímulos fiscales que está dando el gobierno de Biden por la 

pandemia, no hay mucho dinero. 

El presidente Biden se enfrenta a su primera crisis migratoria de su gobierno. En 

febrero, fueron detenidas 100,000 personas indocumentadas al ingresar a su 

país. Antes de que iniciara la pandemia la mayor parte de los migrantes tenía 

origen centroamericano, ya no. 

“Hoy en día hay más mexicanos que centroamericanos llegando a la frontera sur, 

40,000 al mes intentando cruzar hacia Estados Unidos, lo cual significa que hay 

un problema bastante grande en México; refleja los problemas de la 

administración de AMLO, y en algún momento dado EU y México tendrán que 

platicar”. 
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Duncan Wood recuerda que en la administración de Donald Trump, el acuerdo 

con el presidente AMLO consistió en que “México ayudaba a controlar la 

migración y Estados Unidos no intervenía en asuntos domésticos, en cuanto a 

las políticas económica y energética. Y esto es lo que quiere el presidente 

mexicano con la administración Biden. Yo creo que Estados Unidos está 

dispuesta a decir: “lo platicamos”, pero cuando llegue el conflicto más grande en 

estos temas, yo creo que se va a poner muy complicado. Para evitar que 

lleguemos a este escenario, EU tiene que poner los recursos financieros, 

tecnológicos y de capacitación en México”. 

 

Armas, México ya tiene información de inteligencia 

 

Por su parte, Leticia Calderón, investigadora del Instituto Mora, indicó que, en 

parte, la crisis migratoria ha sido detonada por el efecto llamada durante la 

campaña del candidato Joe Biden. 

"Ha habido un mensaje ambiguo que está ahí, y la gente lo interpreta como 

necesita interpretarlo para salvar su situación de origen que tiene muchas 

causas”, comenta. 

Calderón subraya la importancia que para México tiene el control de armas. En 

este tema, el vicepresidente del Wilson Center señala que desde hace dos años 

Estados Unidos está ofreciendo más información e inteligencia sobre las armas 

que está recibiendo y México no está haciendo nada. Yo tengo evidencias de 

que así ha sucedido y México dice: “bueno qué podemos hacer”. México no 

controla su frontera, y México no puede argumentar que tiene el control al 100% 

de su soberanía. 
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Temen enfrentamiento en ejido Sinaloa de 

Frontera Comalapa 

 

Lunes 29 marzo 2021 / Elám Nafate 

Habitantes del ejido Sinaloa de Frontera Comalapa, responsabilizaron al alcalde 

Oscar Armando Ramírez Aguilar y al regidor Erasmo Calvo Alfaro, de cualquier 

confrontación que pueda surgir en está comunidad, ya que el regidor en cuestión 

fue expulsado hace años por ser una persona con antecedentes violentos de 

incitar a la confrontación a la población de ese lugar. 

A través de un documento, señalan que el 12 de marzo un grupo 

autodenominado “Nuevo Sinaloa”, encabezado por el regidor dieron posesión a 

Flavio Solís Moreno y José Beltrán Solís Vázquez como nuevos ejidatarios, 

hecho que tuvo en un mueble cerrado y abandonado por muchos años. 

Estas dos personas fueron declaradas “Non Gratas” en el Ejido porque 

noviembre de 2008 dispararon con arma de fuego calibre 38 a 2 habitantes de 

este lugar y por este hecho Flavio Solís y su familia quedaron expulsados del 

Ejido por ser personas violentas y peligrosas, y que por lo tanto no pueden 

regresar a vivir al mismo por acuerdo de la asamblea y tal y como lo mandan los 

acuerdos internos registrados en el Registro Agrario Nacional.  
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Sin embargo, el Tribunal Unitario Agrario número 54, de Comitán resolvió a favor 

de Flavio Solís Moreno sin tomar en cuenta la asamblea y no respetar los 

acuerdos internos del ejido y que por lo tanto se corre el riesgo de una nueva 

confrontación en este núcleo agrario . 

Señalar que la Procuraduría Agraria analiza el fallo emitido por el Tribunal 

Unitario Agrario por no haber tomado en cuenta la asamblea y no respetar los 

acuerdos internos. Indican, que los antes mencionados no han cumplido con sus 

obligaciones, como ejidatarios. 

Sindican al regidor como una persona violenta, que ha violentado la paz social 

del ejido por varias ocasiones y hace mención algunos de estos actos como 

cuando agredió con un arma de fuego a un compañero. En abril del año pasado 

incitó a sus seguidores a quitar los filtros sanitarios para evitar el contagio del 

coronavirus que los ejidatarios instalaron en las entradas y salidas. 

Por ello hacen responsables a Erasmo calvo Alfaro y el grupo autodenominado 

"Nuevo Sinaloa" de la violencia que se susciten los siguientes días por los 

hechos de dar cabida a esas personas. 
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Nuevo comisario del ejido en Ucú 

 

Lunes 29 marzo 2021 / Hernán Casares Cámara 

El candidato de la planilla roja, Miguel Magaña Tun, fue electo ayer nuevo 

presidente del comisariado ejidal de Ucú, por 140 votos contra 102 de su 

contrincante Felipe Quintal Dzul. 

Éste aceptó los resultados, pero acusó a Magaña Tun de promover la entrega 

de dinero a los ejidatarios a cambio de su voto. 

A su decir, esto lo hizo en el local de la carnicería al lado del local de la comisaría, 

durante toda la noche del sábado y hasta poco antes del inicio de la votación 

ayer domingo. 

Detrás de ese reparto estaba Ángel Azael Ruiz López, quien de manera irregular 

compró cientos de hectáreas de tierras ejidales en Ucú, con la complicidad del 

grupo de ejidatarios al que pertenece el nuevo presidente, añadió Quintal Dzul. 

“Durante años he tratado de abrirle los ojos a los ejidatarios, de mostrarles con 

pruebas que les están robando su único patrimonio, mediante asambleas 

ejidales fantasmas y otras anomalías, pero no he podido convencerlos”, afirmó.  

Es obvio que si les reparten dinero a cambio de su voto hay algo malo atrás, dijo. 
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Luego añadió que no obstante los resultados del domingo, él seguirá en la lucha 

por defender el patrimonio ejidal, junto con su grupo de 65 compañeros. 

Anteriormente publicamos declaraciones de Quintal Dzul sobre que Magaña Tun 

es incondicional de Géner Pech León, comisario de 2015 a 2018, quien en 

contubernio con varios funcionarios y exfuncionarios del Registro Agrario 

Nacional y de la Procuraduría Agraria, así como de empresarios, vendió cientos 

de hectáreas de ese ejido de manera ilegal, mediante asambleas “fantasmas” y 

actas falsificadas. 
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Medida contra de la mafia agraria 

 

Domingo 28 marzo 2021 / Hernán Casares Cámara 

La licenciada Lilia Isabel Ochoa Muñoz, magistrada del Tribunal Agrario Unitario 

34, tomó otra vez, en pocas semanas, una decisión en contra de la mafia agraria, 

al pronunciarse a favor de un grupo de ejidatarios de Ucú. 

Según Felipe Quintal Dzul, candidato de la planilla Verde a comisario ejidal de 

ese lugar —donde se celebrará elecciones hoy domingo— hace unos días la 

magistrada Ochoa Muñoz citó a audiencia a los representantes legales de ese 

grupo de ejidatarios y a Ángel Azael Ruiz López, conocido comprador de tierras 

ejidales por encargo de empresarios de Mérida y otras partes de la república. 

Los ejidatarios acusan a Ruiz López de comprar ilegalmente 490 hectáreas del 

ejido, para lo cual adelantó el pago de 323,000 pesos a cada uno de los 290 

ejidatarios que aceptaron la venta. 
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Un grupo de 65 ejidatarios, dirigidos, entre otros, por Quintal Dzul, opuestos a 

esa operación, por haberse realizado en medio de irregularidades, denunció los 

hechos ante el Tribunal Agrario. 

Esta instancia citó a los inconformes y a Ruiz López a una audiencia en días 

pasados, pero éste no se presentó. La magistrada decidió no imponerle una 

multa, dice Quintal Dzul. “La multa la pagan y las cosas siguen igual”, habría 

dicho la magistrada. 

Tampoco consideró la inasistencia como un desacato, porque, de acuerdo con 

Quintal Dzul, el criterio de la magistrada fue que hacerlo favorecería al 

empresario y perjudicaría a los ejidatarios. 

Lo que la Licda. Ochoa Muñoz acordó, señala, fue asegurar las medidas 

cautelares impuestas previamente y giró oficios al Registro Público de la 

Propiedad de Yucatán y al Registro Agrario Nacional, prohibiendo la emisión de 

cualquier título de propiedad sobre esas 490 hectáreas. 

Es decir, ni Ruiz López, ni los empresarios detrás de él podrán apropiarse ahora 

de las tierras del ejido, afirma Quintal Dzul. 

La magistrada tomó esta medida porque la resolución de este conflicto ya se ha 

llevado mucho tiempo, añade. El 17 de marzo el Diario publicó que esta misma 

magistrada, en “insólito acuerdo”, decidió desestimar los alegatos y dar vista a 

las autoridades por la posible comisión de delitos penales, de una mafia agraria 

integrada por empresarios, ejidatarios de Chuburná, ex empleados de la 

Procuraduría Agraria y funcionarios del Tribunal Agrario. 

Esta mafia, encabezada por Rebeca Buenfil Méndez, en nombre del ejido de 

Chuburná exigió fuertes sumas de dinero a los propietarios de más de 200 casas 

de los fraccionamientos Del Parque y Vista Alegre, alegando que sus predios 

ocupaban terrenos de ese ejido. 

El acuerdo del Tribunal abrió una ventana a la solución del problema, que ya 

lleva cuatro años. 

La Licda. Ochoa Muñoz asumió el puesto de magistrada agraria en junio de 

2019, en lugar de Antonio Luis Betancourt Sánchez, acusado de actos de 

corrupción en Yucatán y en otras partes del país. 

En entrevista, Quintal Dzul informa que hoy, a las diez horas, se celebrará, en 

segunda convocatoria, la asamblea para elegir nuevo presidente del comisariado 

ejidal del Ucú. Quintal Dzul, de la Planilla Verde, recuerda que la primera 

convocatoria se emitió el jueves, pero la asamblea se suspendió por falta de 

quórum. Su contrincante, es Miguel Magaña Tun, impuesto por el actual 

comisario, Erick Martín Dzul Matú, quien a su vez recibe órdenes de Géner Pech 

León, comisario de 2015 a 2018, periodo en el cual se vendieron esas tierras a 

Ruiz López. Ante la posibilidad de perder la votación, este grupo ha intensificado 

las presiones a los socios del ejido, para no votar por la Planilla Verde, 

“incrementando, incluso, la entrega de dinero en efectivo”, denuncia Quintal 

Dzul. 
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"Escamotean" parte del gasto federal para 

fertilizantes 

 

Domingo 28 marzo 2021 / Sergio Ocampo 

Chilpancingo, Gro., El presupuesto que el gobierno asigna al Programa Federal 

de Fertilizantes que distribuye entre los productores agrícolas de esta entidad 

desde hace 35 años, disminuyó en 2020 en 12.7 por ciento en términos reales, 

respecto de lo invertido en 2019, informó Arturo García Jiménez, asesor de la 

Coordinadora de Comisariados Ejidales y Comunales del Estado de Guerrero. 

El consejero recordó que según el reporte, dicho programa para el ejercicio fiscal 

2020, presentado a principios de marzo, tuvo un presupuesto de mil 310 millones 

de pesos, frente a los mil 500 millones ejercidos en 2019. 

No obstante, el primer monto representó 2.8 por ciento del presupuesto total de 

la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) en 2020. Para 2021, en 

cambio, se logró que en las reglas de operación se destinara 3 por ciento del 

monto total del presupuesto de la dependencia federal. 

García Jiménez dijo que ese 3 por ciento equivale a unos mil 950 millones de 

pesos, tomando en cuenta que en la práctica ha disminuido el monto. Lo anterior, 

con el objetivo de “realizar innovaciones tecnológicas en el marco de la 

agroecología, aunque los funcionarios encargados del reparto están 

escamoteando esa parte del presupuesto y pretende que no se aplique este 

año”.  
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En el informe señalado, se propone que el programa de fertilizantes "debe migrar 

hacia el impulso a la agroecología para resarcir la intoxicación de los suelos de 

Guerrero, que en casi 30 años se ha venido realizando". 

La Coordinadora de Comisarios, además, advirtió que Guerrero vive la 

efervescencia electoral, por lo que el programa “debe estar blindado con reglas 

de operación que privilegien la transparencia, la eficiencia operativa, la 

coordinación interinstitucional y la participación de los beneficiarios”. 

Este informe pretende que la operación centralizada del programa en este 

ejercicio 2021 logre de verdad impactar en la producción, productividad y el 

bienestar delos campesinos, para ello es preciso reorientar su contenido, que se 

consideren las propuestas campesinas y que existan puentes o espacios de 

diálogo entre la parte institucional y la Coordinadora de Comisariados”. 

En la elaboración del informe, además de la coordinadora, participó un equipo 

profesional de Promotores de la Autogestión para el Desarrollo Social y la 

Universidad Campesina del Sur, que analizó la situación del Programa de 

Fertilizantes en Guerrero y contó con el apoyo de funcionarios y colaboradores 

del Registro Agrario Nacional, visitadores voluntarios de la Procuraduría Agraria 

y un equipo adscrito al tema de Accountability Research Cen-ter de la American 

University. Se recordó que en febrero de 2019, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador, durante una gira de trabajo por Guerrero, anunció que el 

programa se implementaría en el estado como un programa piloto y que para el 

siguiente año “se ampliaría a los estados de México, Morelos, Puebla y Tlaxcala. 

El fertilizante será gratuito, oportuno, sin intermediarios y además orgánico para 

no seguir contaminando los suelos”. 

Sin embargo, un mes después, cuando las deficiencias operativas del programa 

se hicieron notorias, el mismo Presidente anunció que además de fertilizante 

también se incluiría biofertilizante y semilla mejorada de maíz. 

 

“Visión neoliberal de operadores de la Sader” 

 

Los campesinos denunciaron varias veces que los operadores de la Sader tienen 

una visión muy conservadora y neoliberal sobre el asunto, “demostraron que la 

gratuidad del fertilizante prácticamente se anuló por el costo que los productores 

tuvieron que asumir para inscribirse en el programa, conseguir el vale para 

intercambiarlo por el insumo y las maniobras y flete para transportarlo de las 

bodegas a sus localidades”. Dicen que la entrega del abono no fue oportuna, ya 

que la distribución se inició a la mitad del ciclo agrícola, y todo lo que el gobierno 

federal anunció para terminar con la intermediación no fue posible. 

Debido a la ineficiencia operativa, los responsables del programa enfrentaron la 

presión social en-tregando fertilizante fuera de norma, a organizaciones 

campesinas tradicionales, líderes políticos, ayuntamientos y al gobierno del 

estado. 
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Uso De Drones Para Diversas Actividades 

Forestales En Los Incendios: ITSCH 

 

Sábado 27 marzo 2021 / Redacción 

Veracruz, Las Choapas. - El ingeniero Jesús Prados Coronado, docente de la 

academia de Ingeniería Forestal del Tecnológico Nacional de México Campus 

Las Choapas. realizó una participación destacada al presentar el tema: "Uso De 

Drones Para Diversas Actividades Forestales En Los Incendios" durante la junta 

la cual convocó el Consejo Regional Forestal de Las Choapas con participación 

de los sectores gubernamentales y privados como son UUMBAL, Heveamex, 

Reforesta, Procuraduría Agraria, Protección Civil, PEMEX, CONAFOR Y 

SEDEMA; 

Cabe destacar la aceptación por parte del Biól. Bernardino Villa Bonilla 

Subdirector de Normatividad Forestal de la SEDEMA, en la implantación de 

nuevas tecnologías al área laboral y como estas coadyuvan en las mismas. 

Enhorabuena 
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A consultas sobre el Tren Maya 

 

Viernes 26 marzo 2021 / Alejandro Chan Puc 

Quintana Roo. - Integrantes del Comité de Seguimiento del Proyecto del Tren 

Maya sostuvieron un encuentro con representantes del Fonatur e INPI, 

encargados del Desarrollo del Proyecto del Tren Maya, a fin de dar a 

conocer los avances de las solicitudes presentadas en consultas previas y 

acordar un orden prioritario de atención. 

El evento desarrollado con estrictos protocolos sanitario se llevó a cabo en las 

instalaciones del Instituto Tecnológico Superior de Felipe Carrillo Puerto, siendo 

inaugurado por Enrique Esteban Vázquez, representante de la Secretaría de 

Gobernación, quien agradeció el interés de cada uno de los presentes en 

continuar con el desarrollo del proyecto social. 

En este sentido, explicó que la Segob, el Fondo Nacional de Turismo (Fonatur) 

y el Instituto Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (INPI), se han 

encargado de convocar a los integrantes de la Comisión de Seguimiento y 

Verificación de Acuerdos del Proceso de consulta libre, previa e informada sobre 

el proyecto del Tren Maya que se llevan a cabo desde el 2019. 

Durante el desarrollo de este evento, dependencias como el Banco del Bienestar, 

Instituto Nacional de Salud del Bienestar, Conagua, Procuraduría Agraria, CFE 

e Injuve, presentaron los avances que han tenido con respecto a la atención de 

las solicitudes, además que presentaron programas y proyectos de interés para 

la ciudadanía, en especial para las familias de las comunidades rurales de la 

zona maya.  
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Seguidamente, los integrantes de la Comisión de Seguimiento y Verificación de 

Acuerdos y representantes de Fonatur realizaron una mesa de trabajo para 

establecer un orden para la atención de propuestas y solicitudes, acordes con la 

urgencia e impacto social y económico de las familias carrilloportenses y en ejes 

como Patrimonio Cultural, Ordenamiento Territorial y Medio Ambiente, 

Desarrollo Económico, Infraestructura y Bienestar social. 

Finalmente, los representantes de las dependencias federales encargadas del 

proyecto presentaron una iniciativa para contemplar “La visión y saberes” de las 

comunidades de la Zona Maya para incluirlas en estrategias de planeación 

participativa con la finalidad de generar proyectos para la mejora de las 

comunidades de la región. 
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Se reúnen integrantes del Congreso Agrario 

 

Viernes 26 marzo 2021 / Esequiel Aguilera 

Coahuila. - El Congreso Agrario Permanente tomará todos los asuntos que dejó 

pendientes Félix Picaso Álvarez, que falleció en un accidente automovilístico, 

todos los expedientes seguirán su curso normal ante las instancias 

correspondientes, aseguró María de Jesús Aguilar Alfaro coordinadora estatal 

de la Unión Campesina Democrática. 

La defensora de los derechos de campesinos recordó que Picaso Álvarez, en su 

calidad de Secretario de Actas del Congreso Agrario Permanente, manejaba una 

serie de asuntos y expedientes ante la Procuraduría Agraria, por lo tanto, tiene 

que darse seguimiento y resolver los asuntos. 

“El CAP está formado por ocho organizaciones, cada una maneja sus asuntos 

ante el gobierno del Estado y se encarga de dar seguimiento, los hombres del 

campo tienen una serie de casos que se deben atender, la muerte de Félix 

Picaso, es lamentable pero los labriegos deben ser atendidos”, señaló. 

Exhortó a los campesinos que tengan asuntos pendientes acudir a las oficinas 

de la UCD localizadas en la calle Hidalgo de la zona centro y de esa forma ir 

recopilando expediente tras expedientes y al reanudarse las actividades de 

manera normal en la esfera oficial de inmediato empezar a manjar los asuntos. 

“Es conveniente que los compañeros campesinos que tengan asuntos por 

resolver se acerquen, con la plena seguridad de que serán atendidos, tenemos 

que seguir con el intenso trabajo que nos dejó Picaso, una persona que siempre 

se preocupó por los campesinos de Coahuila”, señaló. 

Aguilar Alfaro, aclaró que en la próxima asamblea del Consejo Agrario 

Permanente se designará al sustituto de Félix Picaso Álvarez, para ello se 

pondrán de acuerdo en esa elección tiene que ser una persona con la misma 

capacidad de lucha y entrega de trabajo a favor de los campesinos de Coahuila. 
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Empresarios roban más de 2 mil 500 hectáreas 

en Baca 

 

Cercaron las parcelas de hombres y mujeres campesinos, y hasta pusieron cámaras 

para vigilarlos y atemorizarlos. Son amenazados y temen por su vida 

Los hermanos Yáñez y Jorge Cantú Damián ya fueron citados en la Procuraduría 

Agraria, pero se burlan de las autoridades y no van. Policías corruptos 

Viernes 26 marzo 2021 / Redacción 

Yucatán, Baca. - Los hermanos Rafael y Alberto Yáñez Castro y Jorge Cantú, 

supuestos empresarios, son señalados de robarse más de 2 mil 500 hectáreas 

de tierras, donde ya construyeron una gasolinera y el enorme rancho «Siniltún»; 

cercaron las parcelas de los campesinos y hasta pusieron cámaras para 

vigilarlos e intimidarlos. 

Estos dos hermanos, quienes presuntamente pagaron a policías municipales, 

con el consentimiento de la Alcaldesa, para que detuvieran ilegalmente a un 

campesino cuando trabajaba sus tierras el pasado 14 de febrero, no se han 

presentado a declarar ante la Procuraduría Agraria, pese a que les notificaron en 

forma oficial para aclarar este caso. 

Mientras tanto, los policías corruptos que salvajemente jalonearon a este hombre 

del campo, sin importarles que es de la tercera edad, siguen trabajando como si 

nada hubiera sucedido, solapados por la Presidenta Municipal Marisol Pech, que 

al igual que los uniformados han sido señalados de actos de corrupción.  
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Para tratar estos asuntos y reafirmar la unión entre todos los ejidatarios para 

evitar seguir siendo despojados, un importante número de hombres y mujeres 

se reunieron en esta misma comunidad, en la que también acordaron convocar 

a todo el pueblo para que las autoridades correspondientes como el Tribunal 

Agrario, en específico la magistrada Lilia Isabel Ochoa Muñoz , sepa que no 

permitirán que los fallos sigan favoreciendo a los corruptos que pretenden 

dejarlos sin sus parcelas, que durante muchos años han trabajado sus abuelos, 

sus padres y ahora ellos, y que serán para las siguientes generaciones. 

 

Teme por su vida 

 

Manuel Jesús Cauich Poot, un hombre que visiblemente se ve cansado después 

de 50 años de trabajar las tierras, teme por su vida, pues los hermanos Yáñez, 

protegidos por la Policía Municipal y su Alcaldesa, lo siguen amedrentando. 

«Soy ejidatario desde los 15 años, yo le ayudaba en las labores del campo a mi 

papá, ya tengo más de 50 años trabajando estas tierras, soy posesionario, pero 

este ‘empresario’, Rafael Yáñez, no sé cuál sea su tirada, estaba yo trabajando 

un viernes cuando entró al campo acompañado de otros señores; me 

preguntaron por qué estaba avanzando mucho, que ya agarré demasiado, 

entonces, le respondí que no tenía por qué meterse a mis tierras si él no es 

campesino, ni ejidatario ni es oriundo de Baca, eso lo hizo enojar y me dijo que 

eso no me importaba y se dieron la vuelta, se salieron». 

Lo que no esperaba este humilde campesino es que los rumores de que le 

invadirían sus tierras serían ciertos. 

«A los dos días me comentaron que me invadirían mis tierras, escuché rumores 

y sí fue cierto, empezaron a cercar mi terreno con alambrado y cuando quise 

entrar para hablar con Rafael me bloquearon». 

«Y es que él ya había corrompido a los policías, en ese momento llegaron tres 

patrullas de la Policía Municipal y me dijeron que estaba invadiendo, pero yo les 

contesté que las tierras eran ejidales y me correspondían, fue entonces que me 

detuvieron, me jalaron fuerte y me amagaron que me llevarían a la Fiscalía de 

Motul». 

«Pensé que estaría bien, porque yo ya le tengo puesta una demanda a este 

señor, pero no era cierto, sólo me trasladaron a la Comandancia de este 

municipio de Baca; ahí me amenazaron, me jalonearon los policías y me 

encerraron en una celda, el Comandante de ellos es Luis Alberto Itzá Tzuc, él 

fue el principal». 

«Sin embargo, gracias a que un compañero vio lo que pasaba le avisó a los 

demás del grupo de ejidatarios y me apoyaron exigiendo mi liberación», comentó 

el campesino Manuel Jesús. 
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Lo querían obligar a firmar 

 

Los delincuentes de cuello blanco no han encontrado mucha resistencia para 

«convencer» a los funcionarios de las diferentes instituciones, pues claro está 

que el Comandante Luis Alberto Itzá Tzuc lo quiso obligar a firmar un documento 

de la Procuraduría Agraria, en el que aceptaba no pararse más en sus tierras a 

trabajar, mientras ellos, los corruptos, arreglan documentos ilegalmente con la 

complicidad del Comisario Ejidal Marcelo Matú Ek, que les dio la posesión del 

predio, pues les debe muchos favores a los hermanos Yáñez y un sujeto de 

nombre Jorge Cantú. 

«El Comandante Luis Alberto Itzá Tzuc me dijo que si no firmaba un documento 

no me liberaría, ese papel no sé cómo llegó a su mano, era de la Procuraduría 

Agraria, que decía que yo me comprometía a que ya no iría a trabajar mis tierras 

hasta que haya nuevo Comisario y bajo asamblea se decida». 

«Así, por medio de amenazas firmé, pero yo me pregunto cómo llegó a manos 

de este policía ese documento oficial, quién se lo dio, pero también decía 

Ayuntamiento de Baca, y lo hicieron como si Rafael Yáñez estuviera presente, 

aunque Derechos Humanos y abogados que nos están ayudando me dicen que 

ese documento no tiene validez». 

«Yo creo que la Presidenta Municipal Marisol Pech está coludida en esto, porque 

le solicité ayuda policíaca para quitar los alambres y me la negó», afirmó el 

demandante. 

 

No paran las amenazas 

 

«Rafael tiene un hermano que se llama Alberto Yáñez, los dos hermanos me han 

estado vigilando e intimidando, hostigando, me cerraron el paso en su 

camioneta, la verdad tengo miedo de que me pase algo, yo los hago 

responsables a ellos, temo por mi vida y mientras no he podido trabajar mis 

tierras, tengo que esperar a que la magistrada Lilia Isabel Ochoa Muñoz resuelva 

a mi favor, porque yo soy el posesionario desde hace 50 años, cuando yo tenía 

15 años. Concluyó diciendo el entrevistado.  

Por su parte, Isidro Cecilio Pech Canché, ejidatario, dijo que están siendo 

invadidos por fuereños adinerados. 

«Desgraciadamente está viniendo gente de fuera con dinero, de mala fe están 

obrando porque nos están engañando con artimañas legales que nosotros muy 

poco entendemos de eso». «Literalmente nos están despojando de las tierras y 

hasta los caminos cierran, nos acosan, nos intimidan para que los muchos que 

no queramos vender en la parte de los alrededores de donde ellos ya 

acapararon, nos veamos forzados por la necesidad o por el miedo que ellos 

imponen, y lamentablemente las autoridades como la Procuraduría Agraria (PA), 

el Registro Agrario Nacional (RAN) y el Tribunal Unitario Agrario, no han hecho 

realmente su trabajo, nos dan largas y hasta nos llegan a decir que es mejor que 

les vendamos las tierras a estas personas para evitar problemas».  
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«En este momento hay tres personas identificadas, Rafael y Alberto Yáñez 

Castro, y Jorge Cantú Damián, ellos están invadiendo terrenos de uso común y 

hacen una pequeña construcción y después revenden», señaló Isidro. 

Cabe indicar que la mayoría de los ejidatarios son hombres y mujeres de la 

tercera edad, sin embargo, ese no ha sido obstáculo para que se sigan reuniendo 

para limpiar sus terrenos y de esa manera evitar que se los sigan robando los 

sujetos antes mencionados. 
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Acusa campesino a comuna por despojo 

 

Viernes 26 marzo 2021 / Redacción 

Campeche. - Al acusar al Ayuntamiento de despojo de tierras ejidales, el 

ejidatario Ruperto Balam Chi delimitó con postes un terreno de la calle 20, a un 

costado de la unidad deportiva “Xcalumkín”. Pero ayer, a las 10:30 de la mañana, 

arribó a la zona el secretario de la Comuna Bernabé Chi Damián, acompañado 

de personal de Gobernación, del área jurídica y de la policía, para retirar las 

estructuras. 

El funcionario argumentó que se trataba de parte del estacionamiento de la 

unidad deportiva, sin embargo, el presunto dueño Balam Chi dijo tener 

documento que avala que el predio no es de la Comuna. 

Aseguró que la Comuna no tiene fundo legal, por tanto, el predio es ejidal, 

incluso, dijo, la unidad deportiva y el teatro de la ciudad fueron construidas en 

tierras del ejido. Los trabajadores del Ayuntamiento retiraron 15 postes que 

estaban sembrados a un costado de la banqueta, en el predio de unos 20 metros 

de ancho por 15 de largo. Por momentos, la discusión entre el secretario Chi 

Damián y los ejidatarios Balan Chi subió de tono. El tema será analizado en una 

asamblea ejidal. 

 

Muestra documentos  

 

Con base en documentos de la Procuraduría Agraria del 4 de marzo de 1996, 

firmados por el entonces titular José del Carmen Soberanis Rodríguez, la ciudad 

de Hecelchakán no tiene fundo legal, manifestó el ejidatario Ruperto Balán Chi. 
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Asimismo, en documento avalado por la Confederación Nacional Campesina, el 

8 de octubre de 1968, se entregó un cheque por 95 mil 266 pesos con 50 

centavos para la construcción de la unidad deportiva y una comisaría ejidal. 

En otro ocio, enviado por el presidente de la República, Luis Echeverría Álvarez, 

se señala que en una primera etapa trabajarán de forma gratuita como una 

colaboración de los campesinos, un grupo mínimo de 50 jóvenes. 

Si el Ayuntamiento tiene la documentación adelante, pero si no hay documentos 

que avalen que el predio es de su propiedad, le aplicaremos las sanciones. Aquí 

no hay fundo legal, finalizó el campesino. 
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Destituye cabildo arbitrariamente a comisario de 

colonia Yucatán 

 

Viernes 26 marzo 2021 / Redacción 

Yucatán. - Colonia Yucatán, Comisaría de Tizimín.-Siete de once regidores que 

están al servicio del alcalde Mario González González que nada ha hecho por 

su pueblo a casi tres años de gobierno, destituyó al Comisario de Colonia 

Yucatán Miguel Ruiz la mañana de este viernes. 

Sólo cinco regidores de morena no votaron en favor de la destitución pero 

tampoco Mario Mex levantó la mano para intervenir cuando el conflicto en esta 

comunidad lleva meses, a pesar de que Miguel Ruiz es un militante de este 

organismo.  

Todo parece indicar que Verónica Alcocer estará al frente de la Comisaría 

después de que abandonó el cargo como Secretaría, pues al fin siempre ha 

estado protegida por su patrón Mario González González quien no sólo le negó 

la ayuda a este pueblo, sino también a muchas otras comunidades que no 

cuentan con servicios elementales para que las familias subsistan, todavía 

siguen, en pleno siglo 21, tomando agua de cenote de pozo, no tienen energía 

eléctrica, entre muchas cosas más que Mario González debería de preocuparse 

por ayudar a la gente pobre. 
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Es pues que este viernes, los revoltosos que desestabilizaron la paz social de 

Colonia Yucatán hoy estén contentos porque ninguna autoridad intervino, ni la 

Procuraduría Agraria, ni el RAN, ni Derechos Humanos, ni nadie metió las manos 

no porque para ellos es más importante las campañas políticas que ya 

arrancaron. 
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A través de Estrategia de Planeación 

Participativa, Tren Maya incluye la visión de 

comunidades indígenas 

 

En las 15 microrregiones se implementan 70 mesas de trabajo, en las que participaron 

más de 900 líderes comunitarios, autoridades indígenas y representantes de 

instancias federales. 

Comunidades identifican las necesidades y proyectos locales que requieren inversión 

federal para ser atendidos. 

Domingo 21 marzo 2021 / Fondo Nacional de Fomento al Turismo, Comunicado 

017/2021 

En el marco de la fase de seguimiento de acuerdos del proceso de consulta 

indígena sobre el Tren Maya, este 26 y 27 de marzo se llevaron a cabo 15 

reuniones regionales, en las cuales participaron líderes y autoridades indígenas 

y comunitarias pertenecientes a las comisiones de seguimiento y verificación del 

proceso. 

Este ejercicio de diálogo es encabezado por la Secretaría de Gobernación 

(Segob), en su carácter de órgano garante, el Instituto Nacional de los Pueblos 

Indígenas (INPI), en su carácter de órgano técnico y el Fondo Nacional para el 

Turismo (Fonatur), en su carácter de autoridad responsable. 

Asimismo, es acompañado por las más de 35 dependencias e instituciones 

federales que forman parte del Comité Técnico Interinstitucional para el proceso 

de consulta indígena sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya. 
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El proceso busca reforzar la participación de las diversas comunidades a través 

de una planeación comunitaria, la cual es una dinámica que permite a la 

población reflexionar y dialogar entre sí sobre sus necesidades, recursos 

naturales y culturales, así como las limitantes que tiene para generar bienestar. 

Estas acciones desarrolladas a través de un diálogo circular, abierto y 

culturalmente pertinente buscan identificar las acciones que pueden atender de 

manera profunda las problemáticas más sentidas expresadas por las 

comunidades, con el fin de propiciar respuestas priorizadas para impulsar 

condiciones de desarrollo inclusivo. 

Las comisiones de verificación y seguimiento, como mecanismo de gobernanza 

local para el Tren Maya, permiten honrar el compromiso de ser una iniciativa 

transparente que rinde cuentas a la sociedad y trabaja de la mano con las 

comunidades para incorporar su visión y perspectiva, con esto se reafirma el 

compromiso del gobierno federal de construir este proyecto de desarrollo con la 

participación de los pueblos. 

En cada una de las reuniones se tocaron tres temas específicos. Primero, cada 

dependencia y organismo federal dio cuenta de los avances en el cumplimiento 

de acuerdos, así como de las acciones realizadas por las dependencias del 

Gobierno de México en el marco del proyecto de desarrollo Tren Maya. A 

continuación, se llevó a cabo la dinámica participativa de Priorización y 

Agrupamiento de las peticiones en la microrregión, lo que aporta congruencia 

técnica y administrativa a la aplicación de los recursos federales a partir de una 

perspectiva territorial. En un tercer momento, los representantes de la Segob 

expusieron a los miembros de la Comisión de Seguimiento y Verificación de 

Acuerdos de la microrregión, la estrategia de planeación participativa del 

gobierno federal, en su carácter de etapa de profundización del proceso de 

consulta indígena del proyecto Tren Maya. 

Los miembros de las comisiones mostraron interés en este ejercicio, ya que los 

acuerdos aseguran una continua actividad participativa en los proyectos 

complementarios al Tren Maya en cada comunidad. 

Este ejercicio resalta la importancia de la rendición de cuentas en el avance en 

la atención a los acuerdos y compromisos establecidos en las anteriores 

reuniones y asambleas. 

En un ambiente de entusiasmo, cordialidad y medidas de sana distancia, las 

comunidades trabajaron, a través de una metodología de construcción 

colaborativa, en la definición de una priorización de acciones para dar atención 

integral a las problemáticas más sentidas presentes en su territorio; elementos 

que servirán como fundamento para la definición de acciones interinstitucionales, 

no sectorizadas, que consideren el aspecto programático y presupuestal. 
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En las 15 microrregiones se implementaron 70 mesas de trabajo, en las que 

participaron más de 900 personas, entre líderes comunitarios, autoridades 

indígenas, representantes de instancias federales y población en general; 

agrupadas en los siguientes ejes temáticos: Bienestar, Desarrollo Económico 

Inclusivo, Patrimonio Cultural, Infraestructura local y Ordenamiento Territorial y 

Medio Ambiente. 

Las sesiones de la Comisión de Seguimiento y Verificación tuvieron lugar en los 

5 estados en los que se implementa el proyecto de desarrollo Tren Maya, en las 

que se contó con la participación de observadores en materia de protección y 

respeto de los derechos humanos, tanto nacionales, como internacionales. 

El Gobierno de México reitera su compromiso de atender las condiciones de 

rezago de los pueblos indígenas, así como de implementar acciones duraderas 

para su empoderamiento ciudadano e inclusión en las decisiones de los grandes 

proyectos que impulsan el desarrollo con bienestar en el país. 
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Informa Gobierno de México recuperación 

ambiental de más de 40 hectáreas de humedales 

en Cuatro Ciénegas 

 

Semarnat, Conagua y Conanp trabajan en una estrategia de uso responsable del agua 

que evite su sobreexplotación y respete el derecho de los cieneguenses a contar con 

este recurso. 

Domingo 28 marzo 2021 / Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, 

Comunicado de prensa Núm. 42/21 

El cuidado de Cuatro Ciénegas es el resultado de la participación de voluntades, 

visiones e ideales que ha permitido la recuperación de más de 40 hectáreas de 

humedales, claves para la conservación de la biodiversidad y garantizar el 

derecho al agua en el norte del país. 

Así lo destacaron las autoridades que acompañaron al presidente Andrés 

Manuel López Obrador para informar sobre las acciones de rescate y 

recuperación de agua para Cuatro Ciénegas, cuyo problema debe ser atendido 

de manera integral con la participación de todos los sectores, gobierno y 

población. 

Durante su intervención, la titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales, María Luisa Albores González, comentó que las Áreas  Naturales 

Protegidas son un gran símbolo de este país, y en ellas quienes son las 

guardianas y los guardianes es la gente que ahí vive. Además, reafirmó el 

mandato que la Semarnat y cada una de las instituciones que componen el 

sector  ambiental tienen para hacer efectivo el derecho a un ambiente sano, un 

ambiente limpio y al derecho humano al agua.  
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Señaló que la dependencia a su cargo, junto con la Comisión Nacional del Agua 

(Conagua) y la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), 

trabajan en una estrategia de uso responsable del agua en la agricultura que 

termine con la sobreexplotación de los recursos hídricos de Cuatro Ciénegas; 

que concilie la conservación ecológica y las necesidades agrícolas desde 

modelos productivos que favorezcan el desarrollo de quienes viven en la región. 

Este lugar, destacó la secretaria Albores González, es un oasis extraordinario 

que ha mantenido vivas a comunidades bacterianas ancestrales, descendientes 

directas de los microorganismos cuya evolución permitió la vida en nuestro 

planeta, por lo que el sector  ambiental federal seguirá trabajando para cuidar 

este tesoro natural y garantizar el derecho al agua y a un medio ambiente sano 

de los cieneguenses. 

Por último reiteró la convicción de poner fin a los privilegios, terminar con la 

corrupción que despoja de sus derechos a las y los mexicanos, para rescatar el 

medio ambiente de los intereses que sirven a unos cuantos. De las empresas 

que han atentado contra la riqueza natural de áreas naturales protegidas como 

Cuatro Ciénegas. 

La directora general de la Conagua, Blanca Jiménez Cisneros, explicó que el 

rescate de este humedal es una demanda que nació de la sociedad civil y que 

para mejorar las condiciones de este valle, se tiene que atender temas como el 

ordenamiento territorial, el manejo ambiental y del agua. 

Reiteró que es primordial asegurar el agua para recuperar estos humedales 

milenarios, además de garantizar el abastecimiento de agua para los 

asentamientos humanos, el turismo y los agricultores, actividades que es 

necesario regular sin afectar fuentes de empleo. 

Reconoció el esfuerzo de varios agricultores, quienes han comenzado a sembrar 

nopal, el cual necesita sólo una décima parte del agua que requiere la alfalfa, 

mientras que, de parte de Conagua, se han impulsado acciones de tecnificación 

de riego y la construcción de infraestructura hidráulica. 

Con ello, tan solo en la poza La Becerra, una de las más emblemáticas de la 

región, se desvió ya el canal a cielo abierto hacia el río Garabatal, con lo que se 

recuperaron 50 litros de agua por segundo y 12 hectáreas de humedal. 

El Área de Protección de Flora y Fauna Cuatro Ciénegas fue decretada en 1994; 

tiene una superficie de más de 84 mil hectáreas, donde se trabaja con las dueñas 

y dueños del territorio para lograr la conservación de la biodiversidad única en el 

mundo. 

La Conanp trabaja en la restauración de humedales y control de especies 

invasoras, la sustitución de cultivos de alta demanda de agua y acciones de 

cultura ambiental, en coordinación con socios en el territorio, buscando 

implementar una estrategia de uso responsable del agua que incluye aplicación 

de campañas informativas y de participación con usuarios del recurso agua. 
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De esta manera, con una estrategia integral que incluye la preparación al cambio 

climático, se va por buen camino para lograr la recuperación y uso sustentable 

de este territorio, siempre considerando las formas de vida de las comunidades 

de la mano del gobierno de México y la sociedad organizada. 

En el acto estuvieron presentes el gobernador de Coahuila, Miguel Angel 

Riquelme Solís, el comisionado de Áreas Naturales Protegidas, Roberto Aviña 

Carlín, y la presidenta municipal de Cuatro Ciénegas, Yolanda Cantú Moncada. 
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Sader busca alcanzar una producción de 1.6 

millones de toneladas de frijol para el 2024 

 

Domingo 28 marzo 2021 / Bertha Becerra 

En 2024 se alcanzará una producción de frijol de 1.6 millones de toneladas, esto 

es incrementar en 500 mil toneladas y con ello, lograr el 90% de la 

autosuficiencia en este producto básico, de acuerdo a expectativas de la 

Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 

Y en este avance, gracias a la inversión en investigación para el desarrollo y la 

transformación del campo y las alianzas público-privadas ocupan un papel 

relevante, considerado su titular, Víctor Villalobos. 

Al atestiguar la firma del convenio de colaboración entre el Instituto Nacional de 

Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP) y la 

Comercializadora Mexicana de Semillas, SA (Comexssa), que desarrollará la 

investigación, producción y acceso de los agricultores a nuevas variedades de 

semilla de frijol. 

Señaló que las alianzas público-privadas ocupan un papel relevante en la 

inversión, desarrollo tecnológico e intercambio de conocimientos en la búsqueda 

de variedades mejoradas de semillas y esquemas de reconversión que incidan 

en la productividad y rentabilidad agrícola.  
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Así, estos esquemas de colaboración en materia agrícola, pecuaria y pesquera 

entre organismos públicos y privados, encuentran la posibilidad de éxito e 

impacto de los productos de los agricultores en los mercados nacionales e 

internacionales. 

Comentó, además, que se aprovecha el momento que vive el país para fortalecer 

las necesidades de la agricultura nacional y atender la demanda de los 

consumidores, con productos con mejor sanidad, inocuidad y calidad y 

sustentados en un modelo de cooperación ganar-ganr y con acuerdos formales. 

“Contamos con bienes públicos como el INIFAP y el Servicio Nacional de 

Inspección y Certificación de Semillas (SNICS) para hacer alianzas público-

privadas en investigación y trabajo de campo, en una nueva connotación para 

producir y ofertar semillas de calidad a los productores del país ”, Precisó 

Villalobos. 

Y el encargado del Despacho de la Dirección General del INIFAP, Luis A. 

Rodríguez del Bosque, señaló que este convenio es una muestra del valor de los 

bancos de germoplasma infraestructura en laboratorios, campos experimentales 

y técnicos al servicio de los productores. 

Aseguró que la confianza en el organismo por parte de las empresas privadas 

representa una parte importante en la reactivación de líneas de investigación, 

principalmente en el escenario de la pandemia, con la alienación de acciones 

para la producción de semillas mejoradas con el apoyo del SNICS. 

Y el director de este último organismo Leobigildo Córdova Téllez, señaló que 

esta iniciativa es resultado de una división de la cadena de valor, con el fin de 

mejorar la producción de granos en el país e incrementar la superficie sembrada 

de frijol y otros granos básicos con semilla certificada por el organismo que 

preside el acuerdo a la Ley Federal de Producción, Certificación y 

Comercialización de Semillas. 

De acuerdo con el representante de los Fideicomisos Instituidos en Relación con 

la Agricultura (FIRA) del Banco de México, Salvador D. Gaucín Piedra, el 

financiamiento al cultivo de frijol en México es reducido sí se compara con otros 

granos y cereales. 

Observó que al incrementarse la superficie sembrada con semilla certificada se 

da mayor certidumbre a la cosecha y su acceso al mercado. “Definitivamente, 

esto va de la mano con el acceso al financiamiento”. 

El frijol es un cultivo estratégico con amplio potencial para enfrentar los retos en 

cuanto a la autosuficiencia alimentaria, la producción sustentable y alimentos 

sanos y nutritivos para el bienestar del pueblo de México. 
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Pide Agricultura eficientar producción de 

alimentos con relación al uso de agua 

 

En Agricultura, vemos el presente sin que sea a costa del futuro: secretario de 

Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula. 

El tema del agua y suelo es prioridad para la producción alimentaria, debe haber un 

manejo responsable para obtener más toneladas por hectárea con un menor uso de 

recurso hídrico, sostuvo durante la cátedra inaugural que impartió a estudiantes de 

Ingeniería en Agronomía del Centro Universitario de la Costa Sur, de la Universidad de 

Guadalajara. 

Sábado 27 marzo 2021 / Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 

El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, afirmó 

que la transformación del campo se basa en el desarrollo de políticas que 

promueven la sustentabilidad, de ahí el llamado de la dependencia federal a 

disminuir sensiblemente la huella hídrica en la producción de alimentos. 

Los temas del agua y suelo son prioridad para la producción de alimentos, se 

requiere un manejo responsable y prácticas de conservación para obtener más 

toneladas por hectárea y con menos recurso hídrico, lo cual es factible, aseguró 

durante su cátedra inaugural a alumnado de la carrera de Ingeniería en 

Agronomía del Centro Universitario de la Costa Sur, de la Universidad de 

Guadalajara. 

Es necesario impulsar alianzas entre la academia, centros de investigación, 

productores, autoridades y el sector privado, a fin de impulsar la aplicación de la 

ciencia, la investigación, la tecnología y las buenas prácticas agrícolas, apuntó 

el funcionario federal.  
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En el evento, organizado con sana distancia y participación de alumnado en 

línea, el titular de Agricultura afirmó: “tenemos que poner mayor atención al tema 

de la huella hídrica, a través del desarrollo del presente sin que sea a costa del 

futuro”. 

Exhortó a tomar conciencia sobre la cantidad de agua que se utiliza para producir 

diversos alimentos: por ejemplo, para una hamburguesa se requieren dos mil 

400 litros del vital líquido; un litro de leche, mil litros; dos huevos, 400 litros; un 

vaso de jugo de naranja, 170 litros; una taza de café, 140 litros, y una manzana, 

70 litros. 

"Estamos claros que con tecnología podremos abatir significativamente esta 

cantidad de agua, sin trastocar la calidad de los alimentos", apuntó. 

México podrá mantener un papel relevante como productor y exportador de 

alimentos, con una agricultura más productiva, sustentable e incluyente, con la 

investigación y aplicación tecnológica como puntas de lanza, aseveró. 

En su cátedra, el secretario Villalobos se congratuló por la aportación de los 

jóvenes egresados de Agronomía a la transformación del campo nacional, 

donde, dijo, se tiene una deuda histórica con los productores de menor escala y 

las familias rurales. 

La rectora del Centro Universitario de la Costa Sur, Lilia Victoria Oliver Sánchez, 

resaltó la vinculación de la Secretaría de Agricultura con el sector productivo para 

mantener el crecimiento de la producción de alimentos y su abasto a nivel 

nacional, lo que, expresó, determina un trabajo de alta prioridad para el país. 

Acompañada del vicerrector ejecutivo de la Universidad de Guadalajara, Héctor 

Raúl Solís Gadea, indicó que la agricultura es un motor del desarrollo regional y 

representa un espacio para abrir oportunidades a profesionistas vinculados a 

esta área del saber. 

Posteriormente, en una reunión del titular de Agricultura con el secretario del 

ramo en Jalisco, Salvador Álvarez, autoridades estatales y federales, 

académicos y representantes de la iniciativa privada en el rubro agropecuario, 

se analizó un proyecto para la instalación de un laboratorio de análisis de suelo, 

del que se prevé un impacto favorable en alrededor de siete millones 300 mil 

hectáreas de esta entidad, Colima, Nayarit, Michoacán y Guanajuato. 
 


